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Газификация может частично решить проблему смога в городе, но 
стоимость подключения жителям пока не по карману.
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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Фонд «Қазақстан халқына» - это современное представление 
исконных обычаев Казахстана.

Самал АХМЕТОВА

Каждый месяц технический 
персонал в лице вахтеров, 
сторожей, кастелянш, 
посудомоек, парикмахеров 
и уборщиц дополнительно 
получал около пяти тысяч тенге. 
В прошлом году было принято 
решение о прекращении этих 
выплат. Теперь сотрудников 
вынуждают возместить деньги в 
бюджет.

Данная выплата была предусмотрена 
отраслевым соглашением, подписанным 
МОН РК и Казахстанским профсоюзом 
работников образования. Однако в ходе 
проверки, которая прошла в прошлом 
году, представители департамента вну-
треннего государственного аудита (ДВГА) 
решили, что надбавки сотрудники интер-
натов получали незаконно. 

О том, что вспомогательный персонал, 
«сидящий» на минимальной зарплате, ли-
шился еще и небольшой доплаты, мы узна-
ли от коллектива детского дома для детей 
с особенностями в развитии. Более того, 
работникам надлежит вернуть в казну над-
бавки, которые они получали с 2018-го по 
2020 год.

- Базовый должностной оклад у нас 
составляет чуть больше 17 тысяч тенге. 
Согласно постановлению № 1400 от 29.12 
2007 года от этой суммы и рассчитыва-
лись 30% доплаты за работу с детьми, 
оставшимися без попечения родителей. 
Помимо педагогов эти средства посту-
пали и техническому персоналу. В 2015 
году появилось постановление № 1193, 
где пункт о выплате надбавок сохранил-
ся. Более того, в феврале 2021 года Мини-
стерство образования и науки направило 
письмо Комитету внутреннего государ-

ственного аудита Министерства финан-
сов, в котором сообщило, что в соответ-
ствии с Трудовым кодексом по условиям 
коллективных договоров определен вид 
доплат за работу не только с сиротами, но 
и с детьми с ограниченными возможностя-
ми. Однако в том же году по результатам 
аудиторской проверки выяснилось, что 70 
сотрудников вспомогательного персона-
ла незаконно получали около пяти тысяч 

тенге каждый месяц. Теперь коллектив 
в общей сложности должен вернуть по-
рядка 9 млн 800 тысяч тенге - это сумма, 
которая скопилась за три года, - рассказал 
председатель профкома детского дома с 
ОВР Самат Байкенов.

Гульбану Абдрахманова работает в дан-
ном учреждении кастеляншей. В ее задачу 
входят выдача детям одежды, обуви, заме-
на постельного белья. Ей приходиться по-

стоянно контактировать с детьми. Однако, 
лишив ее доплаты, аудиторская проверка 
решила все с точностью до наоборот. Пото-
му как надбавка полагается именно тем, кто 
находится в контакте с подопечными.

- Именно я говорю о потребности в оде-
жде, снимаю мерки с детей. Парикмахер 
их стрижет, кухработник раздает еду, а 
повар для них проводит мастер-классы. И 
вдруг оказывается, что мы не имеем к вос-

питанникам никакого отношения, - возму-
щается кастелянша.

А между тем начисление заработной 
платы у Гульбану Абдрахмановой в этом 
году составило 60 тысяч тенге. На руки 
она получает меньше. В 2018 году она по-
лучала чуть больше 30 тысяч тенге. Прав-
да, тогда ей начислялись эти пресловутые 
пять тысяч тенге. Возвращать же ей при-
дется порядка 200 тысяч тенге, а это для 
нее сумма неподъемная.

По словам Самата Байкенова, пункт о 
доплате указан в коллективном догово-
ре. Кроме того, коллектив детского дома 
с ОВР предоставил нам отраслевое со-
глашение о социальном партнерстве по 
установлению условий труда, занятости 
и социальных гарантий для работников 
сферы образования и науки на отрасле-
вом уровне на 2021-2023 годы. В нем 
п.5.8 гласит, что в перечень получателей 
доплат за работу с детьми с особыми об-
разовательными потребностями, обуча-
ющимися в организациях образования, 
а также за работу с детьми-сиротами 
и детьми, оставшимися без попечения 
родителей, входят, помимо руководите-
лей организации и педагогов, также ла-
боранты, медицинские работники всех 
специальностей, библиотекари, повара 
и другие работники, непосредственно 
контактирующие с детьми указанных ка-
тегорий.

В должностных инструкциях техперсона-
ла, которые нам также были предоставлены, 
указано, что работники находятся в непосред-
ственном контакте с воспитанниками. 

Не согласившийся с доводами коллектив 
детского дома с ОВР обратился в суд, одна-
ко проиграл его.

Зайдя на сайт судебного кабинета, мы 
в свою очередь выяснили, что не только 
с детского дома с ОВР взыскивают сред-
ства. В одинаковом положении оказались 
все аналогичные учреждения. При теле-
фонном разговоре руководители и пред-
ставители коллективов подтвердили дан-
ный факт. Однако желания выступить на 
страницах газеты не выразили. Потому 
как большая часть из них решила искать 
правду в Верховном суде РК.

РАКУРС

Надбавка покоя не дает
Работников детских домов с минимальными окладами лишили доплат 

ТЕПЕРЬ КОЛЛЕКТИВ В ОБЩЕЙ 
СЛОЖНОСТИ ДОЛЖЕН ВЕРНУТЬ 
ПОРЯДКА 9 МЛН 800 ТЫСЯЧ ТЕНГЕ - 
ЭТО СУММА, КОТОРАЯ СКОПИЛАСЬ 
ЗА ТРИ ГОДА.

Наверное, каждый из нас, вы-
езжая за пределы областного 
центра, неоднократно стано-
вился свидетелем идилличе-
ской картины - лошади, мирно 
пасущиеся в степи вблизи от 
оживленных автомагистралей. 
При этом взгляд невольно ищет 
пастуха, который должен на-
ходиться поблизости, - и не 
находит его. Увы, в настоящее 
время это не редкость. А если 
учитывать тот факт, что поголо-
вье крупного домашнего скота в 
Карагандинской области в по-
следние годы неуклонно растет, 
то становится ясно, что налицо 
проблема, которая может иметь 
не самые приятные последствия 
как для владельцев животных, 
так и водителей.

По данным областного управ-
ления сельского хозяйства, если 
в 2020 году поголовье лошадей 
в Карагандинской области со-
ставляло 383 тысячи, то в 2021-
м эта цифра увеличилась на 13% 
и достигла 433 тыс. При этом 
наиболее крупные крестьянские 
хозяйства, занимающиеся разве-
дением копытных, находятся в 
Каркаралинском, Актогайском, 

Осакаровском и Жанааркинском 
районах. Несомненно, данный 
факт не может не радовать. Од-
нако у каждой палки есть два 
конца, и органы внутренних 
дел ежемесячно регистрируют 
нарушения, допущенные со сто-
роны сельчан. Во многом поря-
док в этой сфере стал наводить-
ся благодаря правилам выпаса 
сельскохозяйственных живот-
ных, утвержденным областным 
маслихатом 10 марта 2021 года. 
Теперь хозяева домашнего скота 
несут административную ответ-
ственность по статье 408 Кодек-
са РК «Об административных 
правонарушениях», если выго-
няют скот без присмотра. Ана-
логичное наказание несут па-
стухи и погонщики, которые не 
выполняют свои обязанности.

Как рассказал начальник управ-
ления местной полицейской служ-
бы ДП Карагандинской области 
Куаныш Зарубаев, за 12 месяцев 
прошлого года участковыми ин-
спекторами совместно с предста-
вителями акиматов и ветеринар-
ных служб было проведено более 
1300 встреч с населением, в том 
числе владельцами крестьянских 

и фермерских хозяйств, частно-
го подворья и табунщиками. Им 
разъяснялись требования правил, 
принятых маслихатом, говори-
лось о недопустимости фактов 
выпаса скота без присмотра. При 
этом, чтобы подчеркнуть серьез-
ность намерений по соблюдению 
принятых обязательств, заключа-
лись специальные трехсторонние 
договоры (владелец - пастух - 
акимат). К настоящему времени в 
регионе заключено свыше 600 по-
добных соглашений в Абайском, 
Бухаржырауском, Осакаровском, 
Нуринском, Каркаралинском, 
Актогайском, Жанааркинском и 
Шетском районах.

- Создано 30 специализиро-
ванных загонов, предназначен-
ных для содержания бесхозного 
скота. К примеру, если участко-
вый инспектор обнаружил в сте-
пи животных, а пастуха побли-
зости нет, то они перегоняются 
в такие загоны. Впоследствии 
проводится работа по установ-
лению владельца, как правило, 
скот таврирован или чипирован. 

Но чаще всего хозяин объявля-
ется сам. Всего же за 2021 год к 
административной ответствен-
ности привлечены свыше 2700 
владельцев скота (из них преду-
преждены 2408, оштрафованы 
более 300). За январь 2022 года 
нами было зарегистрировано 
139 подобных фактов, - сообщил 
Куаныш Зарубаев.

Отмечается, что санкция ста-
тьи 408 КоАП предусматривает 
предупреждение или штраф в 
размере трех МРП (или 9189 тен-
ге). В случае же если бродячий 
скот становится причиной ущер-
ба здоровью или имуществу фи-
зических лиц, то сумма штрафа 
возрастает до 10 МРП (или 30630 
тенге). Кроме того, владельцы 
транспортных средств вправе че-
рез суд потребовать возмещения 
ущерба, причиненного автомо-
билю из-за столкновения с бес-
хозным животным.

- Зачастую животные пасутся 
вблизи автодорог. Это является 

причиной краж скота и дорож-
но-транспортных происшествий. 
Так, за 2021 год на территории 
Карагандинской области было 
зарегистрировано 3 аналогичных 
ДТП. В результате один человек 
погиб, еще четверо пострадали. 
В этом году подобных фактов не 
отмечено. В целях недопущения 
происшествий с участием скота 
сотрудники полиции ежедневно 
проводят обследования на авто-
дорогах областного и республи-
канского значения. К примеру, 
только за один день на маршру-
тах патрулирования выявляется 
более десяти фактов нарушения 
выпаса домашнего скота, о чем 
незамедлительно уведомляются 
участковые инспекторы населен-
ных пунктов. В дальнейшем уже 
они занимаются вопросами уста-
новления владельцев животных 
и привлечения их к ответствен-
ности, - говорит К. Зарубаев.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

Ход конем
Домашний скот становится причиной ДТП

Фархат КИНЖИТАЕВ

В мае прошлого года поздно вечером на автодороге 
Караганда - Шахан легковая BMW столкнулась с 
тремя лошадьми, которые рысью пересекали трассу. 
В результате дорожно-транспортного происшествия 
водитель и женщина-пассажир были травмированы и 
доставлены в клинику им. Макажанова. В конце того 
же года аналогичные факты были зафиксированы в 
Каркаралинском и Жанааркинском районах - здесь 
также не обошлось без госпитализации, а в последнем 
случае один из находящихся в салоне людей скончался 
в больнице. ТОЛЬКО ЗА ОДИН ДЕНЬ НА МАРШРУТАХ 

ПАТРУЛИРОВАНИЯ ВЫЯВЛЯЕТСЯ БОЛЕЕ ДЕСЯТИ 
ФАКТОВ НАРУШЕНИЯ ВЫПАСА ДОМАШНЕГО 
СКОТА.
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 Ранее профильным ведомством РК со-
вместно с российскими коллегами были 
рассмотрены условия и порядок призна-
ния документов о вакцинации, технические 
возможности и работа информационных 
систем. В настоящее время проходит ин-
теграция электронных информационных 
систем в части обмена сведениями о вак-
цинированных и переболевших COVID-19. 
Принципиальных разногласий по данному 
вопросу между сторонами не имеется. Как 
только процесс будет закончен, наши сооте-
чественники смогут пересекать границу без 
необходимости сдавать ПЦР-тест или сидеть 
на карантине по прибытии в другую страну.

 Вопрос необходимости взаимного при-
знания паспортов вакцинации с Россий-
ской Федерацией неоднократно подни-
мался на высоком уровне и обсуждался 
Министерством здравоохранения РК как в 
двустороннем порядке, так и на площадках 
СНГ и ЕАЭС. Этим занимается Министер-
ство иностранных дел. После проведения 
переговоров МИД обменивается нотами о 
взаимном признании документов с уполно-
моченными органами других стран. Кроме 
того, главный санитарный врач Казахста-
на может одобрить признание паспортов 
граждан других стран.

 На сегодняшний день действительными 
на территории Республики Казахстан явля-
ются паспорта, сертификаты или справки о 
вакцинации против КВИ граждан, выданные 
в 30 странах: Аргентинской Республике, Бе-
лизе, Государстве Боливия, Великобритании, 
Венгрии, Грузии, Республике Индонезия, 
Исламской Республике Иран, Иордании, Ка-
наде, Кыргызской Республике, Республике 
Мальдивы, Монголии, Армении, Беларуси, 
Молдовы, Перу, Республике Сан-Марино, 
Сербии, Тунисе, Индии, Филиппинах, Та-

иланде, Турции, Черногории, Чешской Ре-
спублике, Шри-Ланке, Эквадоре, Эстонии и 
Японии. Кроме того, такие страны, как Еги-
пет и Оман, в одностороннем порядке при-
знали паспорта вакцинации казахстанцев. 

Граждане Казахстана и вышеуказанных 
стран, прошедшие полный курс вакцинации 
от коронавируса, могут пересекать государ-
ственные границы без карантинных ограни-
чений на основании паспортов вакцинации 
против COVID-19. Они не должны сдавать 
ПЦР-тест или сидеть на изоляции по прибы-
тии в эти страны. При этом не имеет значе-
ния, какой вакциной привился казахстанец.

 В странах, чьи паспорта вакцинации при-
знал Казахстан, на сегодня прививают таки-
ми вакцинами от коронавируса, как QazVac, 
«Спутник V» и «Спутник Лайт», Vero 
Cell, CoronaVac, AstraZeneca (англо-швед-
ская вакцина), Novavax, Pfi zer, Moderna, 
Johnson&Johnson (американские вакцины) и 
COVIran Barakat (иранская вакцина). 

Фархат КИНЖИТАЕВ

Как было отмечено на заседании 
Координационного совета, одной из 
причин дефицита угодий для выпаса 
в области является неправильный 
подсчет скота при его инвентаризации.

В обсуждении этой важнейшей проблемы при-
няли участие глава региона Женис Касымбек, 
прокурор области Кусаин Игембаев, а также 
руководители местных исполнительных орга-
нов. В частности, начальник надзорного органа 
отметил, что решение вопроса доступа сельчан 
к пастбищам и повышение эффективности их ис-
пользования - это поручение Главы государства. 

- Карагандинская область является крупней-
шей в стране и имеет 35 млн гектаров пастбищ-
ных угодий. Несмотря на это, население области 
испытывает дефицит в 3,6 млн га. Для сокраще-
ния этой нехватки прокуратура области и реги-
ональные уполномоченные органы совместно 
изучили проблемные вопросы. Выяснилось, 
что одной из причин дефицита является непра-
вильный подсчет скота при его инвентаризации. 
Нередко скот зарегистрирован за населением, 
но фактически принадлежит крестьянским хо-
зяйствам. Поэтому необходимо принять допол-
нительные меры по проведению полного учета 
поголовья скота и у населения, и у крестьянских 
хозяйств непосредственно внутри населенных 
пунктов, - отметил К. Игембаев.

Неиспользуемые земли - еще одна причина 
нехватки пастбищ. Поэтому остро стоит вопрос 
выявления и изъятия таких участков. Прокурор 
области озвучил, что на данном этапе выявлено 

650 земельных участков общей площадью 962 
тысячи гектаров. На сегодняшний день 77 292 
тысячи га возвращено государству. 289 участков 
площадью 306 648 тысяч га вовлечено в оборот.

На заседании совета отметили, что при вы-
явлении пустующих земель нужно «идти в 

ногу со временем» и максимально применять 
инновационные технологии. Поэтому прокура-
тура области разработала и презентовала элек-
тронную интерактивную карту пастбищных 
угодий. С ее помощью в режиме реального 
времени можно наглядно увидеть положение 
дел по каждому, даже самому маленькому на-
селенному пункту.

Координационный совет рекомендовал разра-
ботать план решения проблем управления паст-
бищами, резервирования земель, выявления и 
изъятия неиспользуемых участков.

В редакцию «ИК» обратился 
житель г. Нур-Султана Еслямбек 
Бекпаев, который просит помощи 
в поиске родственников из 
Караганды. Связь с ними была 
потеряна несколько десятилетий 
назад, однако Еслямбек не 
теряет надежды, что ветви 
семейного древа когда-нибудь 
воссоединятся.

«Мой отец - Ади(е)льжанов Бекб(п)ай, 
1917 года рождения. Участник совет-
ско-финской и Великой Отечественной 
войны. После тяжелого ранения врачеб-
ной комиссией был признан не годным к 
службе и демобилизован домой в конце 
1941 года. Скончался в январе 1959 года 
в возрасте 42 лет. Остались мы - пятеро 
детей.

Старший брат отца - Ади(е)льжанов Ка-
ким, 1910 года рождения, по бронирова-
нию райвоенкомата в 1942 году был моби-
лизован на работу в шахту в г. Караганде. 
Ушел из аула «Джамбул» Кызылтуского 
района Северо-Казахстанской области.

На годовщину смерти отца, то есть в 
1960 году, к нам приехал Каким-ата. Мне 
было 10 лет. Больше мы не встречались. 
По рассказу родных и односельчан, Ка-
ким-ата работал забойщиком. Был вид-
ным, физически развитым мужчиной, од-
носельчане уважали его не только за силу, 
но и за кроткий нрав. Во время работы на 
забое от обвала ему ранило ногу, ее не уда-
лось спасти.

В Караганде обзавелся семьей. Женился 
на вдове с двумя девочками, и у них роди-
лись общие дети: дочь и сын. Сына зовут 
Шахмет. Сегодня Шахмету должно быть 
около 60 лет. А про дочку Каким-ата дан-
ными не располагаю.

В начале 70-х годов прошлого столетия 
из нашего аула по комсомольской путевке 
приезжали мои односельчане. И они были 
в гостях у Каким-ата по пр. Нуркена Абди-
рова, возле памятника, в доме на 4-м этаже 
в 4-комнатной квартире.

Согласно «Қанжығалы шежіресі», вы-
пущенному в 2019 году, на 561-й странице 
по родословной: Бозым - Қылшар - Ойым 
- Толыбай - Төлек (Қылшар) - Сүгірəлі - 
Таңатар - Балтабай - Əбілжан - Əділжан - 
Кəкім-ата значится.

Надеюсь на то, что знающие Каким-ата 
или сына, Шахмета (возможно дочерей), от-
кликнутся и помогут нам своими сведени-
ями. Нам хочется узнать о прожитой жизни 
Каким-ата. Может, удастся познакомиться с 
его детьми. Почтить захоронение Каким-ата!

Я, Бекпаев Еслямбек, старший сын Бек-
бая. Живу в городе Нур-Султане. Ветеран 
труда. Мне уже за 70 лет. Раньше искал 
Каким-ата: писал в архивы, профсоюзное 
объединение шахтеров. Без конкретных и 
документальных подтверждений нам не 
удалось найти информацию о Каким-ата.

Решил написать вам и попросить по-
мощи в надежде на то, что, может быть, 
газету прочтет кто-то из числа знающих и 
откликнется». 

С уважением,  Еслямбек БЕКПАЕВ
Для обратной связи: г. Нур-Султан, 

ул. М. Ауезова, 13, Главпочтамт, 
абонентский ящик № 138. Бекпаеву Е.Б. 

АКТУАЛЬНО

Земли много, пастбищ нет

НЕИСПОЛЬЗУЕМЫЕ ЗЕМЛИ - ЕЩЕ 
ОДНА ПРИЧИНА НЕХВАТКИ 
ПАСТБИЩ. ПОЭТОМУ ОСТРО СТОИТ 
ВОПРОС ВЫЯВЛЕНИЯ И ИЗЪЯТИЯ 
ТАКИХ УЧАСТКОВ.

Откликнитесь, 
родные!

Светлана СВИЧ

Спустя месяц нахождения 
в «красной» зоне по 
коронавирусной инфекции 
эпидемиологическая ситуация 
в Карагандинской области, 
наконец, стабилизировалась. 
Согласно матрице оценки 
эпидемиологической ситуации 
с 16 февраля регион перешел в «желтую» зону.

 По информации департамента санитарно-эпидемиологического кон-
троля, за минувшие сутки в области зарегистрировано 124 новых случая 
заражения COVID-19. Репродуктивное число по области составило 0,493. 
Среди заболевших 83,4% - с симптомами КВИ, 16,6% - бессимптомные 
вирусоносители. Из стационаров и с амбулаторного лечения выписаны 415 
выздоровевших жителей региона. 

 В ДСЭК напоминают, что смягчение карантинных мер проводится не 
ранее 7 дней после перехода в «желтую» зону.

Волна отступилаПора признать
Светлана АНАТОЛЬЕВА

Республика Казахстан и Российская Федерация 
прорабатывают вопрос взаимного признания 
паспортов вакцинации против коронавирусной 
инфекции. Министерства здравоохранения двух 
стран уже согласовали алгоритм действий и 
протоколов.

КАК ТОЛЬКО ПРОЦЕСС 
БУДЕТ ЗАКОНЧЕН, НАШИ 
СООТЕЧЕСТВЕННИКИ СМОГУТ 
ПЕРЕСЕКАТЬ ГРАНИЦУ БЕЗ 
НЕОБХОДИМОСТИ СДАВАТЬ 
ПЦР-ТЕСТ ИЛИ СИДЕТЬ НА 
КАРАНТИНЕ ПО ПРИБЫТИИ В 
ДРУГУЮ СТРАНУ.

Мы же приводим опубликованные на сайте судебного ка-
бинета решения первой инстанции Специализированного 
межрайонного экономического суда Карагандинской обла-
сти. 

«...В удовлетворении заявления КГУ «Пионерский детский 
дом управления образования Карагандинской области» в ча-
сти о признании частично недействительным пункт 1 пред-
писания от 29.04.2021 года № 7-6/2337 на устранение выяв-
ленных нарушений и о рассмотрении ответственности лиц, 
их допустивших, в части требований к заявителю КГП КГУ 
«Пионерский детский дом управления образования Караган-
динской области» по возложению обязанности по возмеще-
нию (перечислению) в бюджет суммы необоснованного рас-
ходования бюджетных средств по выплате доплат за работу с 
детьми-сиротами - 9 119 600 тенге, отказать» - решение судьи 
Ербола Майпасова. 

«Заявление КГУ «Детский дом «Асем» управления образования 
Карагандинской области», КГУ «Центр поддержки детей, находя-
щихся в трудной жизненной ситуации, имени Маруы Кулушевой 
управления образования Карагандинской области» - удовлетворить 
частично.

...Признать законной 30% доплату к базовому должностному 
окладу работников коммунального государственного учрежде-
ния «Детский дом «Асем» частично...» - решение судьи Талгата 
Елеуова. 

Между тем коллективы детских домов утверждают, что ау-
диторские проверки в 2021 году прошли по всей республике, и 
лишь в Карагандинской области 30% надбавки к базовому долж-
ностному окладу (БДО) посчитали незаконными.

Мы в свою очередь направили официальный запрос в депар-
тамент внутреннего государственного аудита с просьбой про-
комментировать беспрецедентную ситуацию.

РАКУРС

Надбавка покоя 
не дает
 СТР. 1

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Защитники интересов 
работников считают, что 
минимальная заработная плата 
должна составлять 50 процентов 
от объявленной средней по 
стране. Эту позицию Федерации 
профсоюзов Республики 
Казахстан озвучил первый 
заместитель председателя 
Мухтар Тиникеев.

Планами общественной организации 
он поделился в ходе расширенного засе-
дания Координационного совета пред-
ставителей территориальных структур 
отраслевых и локальных профсоюзов 
Карагандинской области. 

Январские события, подчеркнул Мух-
тар Тиникеев, наглядно продемонстри-
ровали, насколько актуальны вопросы, 

стоящие на повестке дня уже не один год:
- Мы говорили о низких зарплатах 

и пенсиях, о том, что народ бедствует. 
Сейчас в выступлениях Президента 
красной нитью проходит необходи-
мость опоры на профсоюзы. Власть 
начинает понимать, что на сегодняш-
ний день это реальная сила. Это самая 
крупная общественная организация, 
имеющая структурные подразделения 
во всех областных центрах, городах и 
районах.

По его словам, недавно федерация на-
правила в Правительство целый ряд во-
просов, решение которых существенно 
улучшит положение трудящихся. Так, 
общественники считают необходимым 
упростить процедуру выдвижения тре-
бований при трудовых спорах. Порой 
же в таких ситуациях, объяснил Мухтар 
Бакирович, работодатель не хочет услы-
шать своего рабочего, и это недопонима-

ние выливается в необъявленные заба-
стовки и трудовые конфликты. 

Выдвинуто предложение о закре-
плении за профсоюзами права на про-
ведение забастовок, где они будут вы-
ступать инициаторами и выразителями 
интересов людей, об установлении ад-
министративной ответственности ра-
ботодателей за нарушение требований 
трудового законодательства по созда-
нию согласительной комиссии. 

- Зачастую они попросту самоустраня-
ются, возлагая надежды на то, что этот 
вопрос решат власти, - уточнил замести-
тель председателя федерации.

В перечень вопросов Правительству 
включены такие пункты, как создание 
работодателями условий для проведения 
собраний и конференций работников, ор-
ганизация акций «Трудовые консульта-
ции» с выездом на предприятия с высо-
ким риском конфликтов, предложение по 

разработке нового закона о социальном 
партнерстве с целью совершенствования 
и усиления роли всей системы в целом. 

- Необходимо принять меры по разра-
ботке методики определения минималь-
ной заработной платы, включая вопрос 
ее индексации. Минимальная заработная 
плата должна составлять 50 процентов 
от объявленной средней зарплаты по 
стране, - подчеркнул он. 

Кроме того, было отмечено, что 
требуется провести содержательный 
анализ отраслевых соглашений, в том 
числе на наличие положения об уста-
новлении минимальных тарифных ста-
вок, межразрядных коэффициентов, 
единого порядка доплат работникам, 
занятым на тяжелых работах, с вредны-
ми и опасными условиями труда. 

- Федерации профсоюзов предстоит 
большая работа в этом направлении. Я 
думаю, что в свете последних событий и 
отношения Президента к профсоюзному 
движению в целом большая часть наших 
предложений найдет отражение в пору-
чениях министерствам, а также акимам 
областей и городов республиканского зна-
чения, - резюмировал Мухтар Тиникеев.

АКТИВНАЯ ПОЗИЦИЯ

Разговор о наболевшем
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Фонд «Қазақстан халқына» - это современное 
представление исконных обычаев Казахстана. Еще с 
незапамятных времен в степи народ помогал друг другу: 
беднякам, одиноким старикам, людям с инвалидностью, 
вдовам, сиротам, тем, у кого случилось несчастье. 
За долгие годы сложились свои механизмы оказания 
помощи, которая могла принимать разные формы: быть 
регулярной (көгендік, кеусен и өлі сыбаға), адресной (шүлен 
тарату) и ситуативной (жылу жинау). Благотворительность 
всегда была осознанным выбором казахстанцев, основой 
нашего общества, традицией, передаваемой из поколения в 
поколение.

14 января 2022 года по поручению Пре-
зидента Касым-Жомарта Токаева создан 
Общественный социальный фонд «Қа-
зақстан халқына» для решения про-
блем в сфере здравоохранения, об-
разования и социальной поддержки. 
Полная информация о работе фонда  
размещена на официальном сайте 
qazaqstanhalqyna.kz.

В правление и попечительский 
совет фонда входят представители 
общественности, НПО и эксперты, об-
ладающие многолетним опытом решения 
социальных проблем населения, системным 
видением и зарекомендовавшие себя как чест-
ные и ответственные исполнители. Председателем 
правления является Болат Жамишев.

По данным на 16.02.2022 г., в фонд поступило более 117,8 млрд тен-
ге от 70 418 благотворителей. Полный список юридических и физиче-
ских лиц, внесших свой вклад в развитие фонда, опубликован на сайте 
qazaqstanhalqyna.kz.

Направления работы фонда 
Программы развития, которые будут финансироваться в 
первую очередь.

• Содействие в развитии и повышении доступности спортивной и 
образовательной инфраструктуры, а также иных социально значимых 
услуг для детей. 

• Оказание помощи семьям, усыновившим (удочерившим), оформив-
шим опекунство, попечительство или патронатное воспитание ребенка 
с инвалидностью, заболеванием либо проблемами социальной адапта-
ции. 

• Взаимодействие с образовательными учреждениями для оказания 
помощи детям в тяжелой жизненной ситуации.

• Содействие в развитии и повышении доступности медицинских ус-
луг для детей младенческого возраста для исключения возможного раз-
вития имеющихся заболеваний и инвалидизации детей в будущем.

• Содействие в адаптации детей-сирот.
• Содействие в адаптации людей с инвалидностью (детей и взрослых) 

для приобретения социальных навыков и использования спортивных 
протезов и оборудования. 

• Содействие развитию талантливых детей.
• Локализация врачебного опыта.
• Доступная медицина.
• Содействие в ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций при-

родного и техногенного характера.

Адресная помощь 
• Определены категории граждан, которые будут получать помощь от 

фонда в первую очередь.
• Дети с тяжелыми, редкими заболеваниями и инвалидностью.
• Дети, оказавшиеся в тяжелой жизненной ситуации.
• Дети-сироты.
• Дети младенческого возраста с риском развития имеющихся заболе-

ваний и инвалидизации в будущем.
• Семьи с детьми, жизненные условия которых не отвечают мини-

мальным стандартам получаемых доходов и жилищных условий, в ре-
зультате чего возникает угроза жизни. 

• Семьи сотрудников правоохранительных органов, специальных 
органов, КНБ, военнослужащих, признанных погибшими или тяжело 
раненными при защите территориальной целостности и безопасности 
Казахстана или спасении жизни людей.

• Взрослые с редкими заболеваниями.
• Пострадавшие в результате чрезвычайных ситуаций природного и 

техногенного характера.

Добровольность пожертвований и взносов 
Все пожертвования в фонд как от физических, так и юридических 

лиц осуществляются исключительно на добровольной основе. Фонд не 
проверяет источник получения донорских средств. Все поступившие 
средства рассматриваются как желание оказать поддержку фонду для 
реализации его целей. 

Беспристрастность оказания помощи 
Для исключения субъективных суждений и споров при определении 

списка получателей помощи фонд опирается на требования законода-
тельства, официальные данные государственных органов и их подве-
домственных организаций, а также мнения экспертов (национальных и 
международных) после подачи ими заявления об отсутствии конфликта 
интересов между экспертами и получателями помощи.

Целевое расходование средств 
Все средства, полученные от доноров, идут на целевое финансирова-

ние проектов и программ развития фонда. Административные и органи-
зационные расходы фонда будут покрываться за счет инвестиционного 
дохода от временного размещения средств на депозитах банков второго 
уровня или в государственные ценные бумаги Республики Казахстан.

Четкое разграничение средств фонда 
и госбюджета 

Фонд преимущественно оказывает помощь, которая не может быть 
оказана мерами государственной поддержки. Для удовлетворения этого 
принципа при принятии решения о финансировании проекта или про-
граммы развития необходимо его согласование с компетентным пред-
ставителем уполномоченного государственного органа, работающего в 
данной сфере. Таким образом, деятельность фонда никоим образом не 
снимает ответственности с государственных органов, а фонд не стано-
вится их «заместителем» при решении социальных и иных вопросов, 
попадающих в их юрисдикцию.

 Вопросы религии и политики 
Фонд не финансирует никакие без исключения проекты и программы 

развития, затрагивающие религиозные и политические вопросы, орга-
низации, партии и т.д.

Большое сердце

Шаг 1

Подача заявки 
Сделать это можно через цифровой пор-

тал atamekenim.kz. В личном кабинете сайта 
atamekenim.kz можно отслеживать статус сво-
ей заявки на всех этапах ее обработки. 

Шаг 2

Верификация данных 
НПО, работающие с категориями населения, 

к которым вы относитесь, проверят ваши дан-
ные или запросят у вас дополнительные доку-
менты в случае необходимости.

Шаг 3

Передача документов в фонд 
Собранный пакет документов из НПО направ-

ляется в подразделение фонда по рассмотре-
нию заявок и взаимодействию с НПО. После 
определения масштаба финансирования заяв-
ка выносится на рассмотрение экспертного 
комитета. 

Шаг 4

Оценка заявки 
Экспертный комитет фонда, куда входят 

представители НПО, общественности, госор-
ганов и локальные и международные экспер-
ты, проведет всестороннюю оценку вашей 
заявки. 

Шаг 5

Окончательное решение 
Заявка с оценкой экспертного комитета 

попадет на рассмотрение правления фон-
да, который примет решение о ее финан-
сировании. Заявка может быть отклонена в 
случае ее несоответствия целям и задачам 
фонда. 

Шаг 6

Финансирование 
После одобрения ваша заявка будет про-

финансирована. Как правило, фонд оказыва-
ет помощь в виде приобретения товаров или 
услуг. Например, оплачивает лечение, приоб-
ретает лекарства и т.д.

Общественный фонд «Қазақстан халқына»
г. Нур-Султан, район Есиль,
Достык, 13/3, офис 1308
БИН 220140006999
КБе 18

KZ97601A871001692501 KZT 
АО «Народный Банк Казахстана» 
БИК HSBKKZKX 
БИН 950341000052 

KZ52722S000011856768 
KZT АО «KASPI BANK» 
БИК CASPKZKA 
БИН 971240001315 

KZ078562203115118091 
KZT АО «Банк ЦентрКредит» 
БИК KCJBKZKX 
БИН 80640000093 

KZ0896503F0010863168 
KZT АО «ForteBank» 
БИК IRTYKZKA
БИН 990841000632 

KZ34821AGLBY10000001 
KZT АО «Bank RBK» 
БИК KINCKZKA 
БИН 920440001102 

KZ6594805KZT22034070
KZT АО «Евразийский банк»
БИК EURIKZKA 
БИН 010341002023 

KZ66998BTB0001436729
KZT АО «First Heartland Jysan Bank» 
БИК TSESKZKA
БИН 040741000057 

Реквизиты счетов фонда 

Материалы подготовил Дмитрий ШЕЙГОРЧУК
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Самал АХМЕТОВА

Порядка 140 вопросов задали 
карагандинцы акиму своего 
города. Большинство из них 
касалось состояния улиц, 
тепла в домах, работы КСК и 
получения квартир. 

В очередной раз Ермаганбет Бу-
лекпаев вышел на прямую связь с 
земляками. Вновь он обещал, что раз-
берется с рядом проблем. А жителей 
между тем волновало многое, и в пер-
вую очередь неудовлетворительное 
состояние их любимого города.

Пользователи заметили, что город 
грязный, на что аким, возразив, на-
помнил, что два года назад он был в 
худшем состоянии. И попросил сооб-
щать точные адреса, где складируется 
мусор. Единственным недостатком, 
по его мнению, может быть лишь не-
своевременный вывоз снега, но и это 
по причине бурана. 

Однако горожане продолжали жа-
ловаться на заваленные после метели 
дворовые проезды, неочищенные до-
роги в Пришахтинске и микрорайоне 
«Шахтерский» Майкудука либо вооб-
ще на отсутствие таковых, как в ми-
крорайоне «Кунгей-3». 

- Мы максимально чистим. Укажите 
адрес. Будем разбираться. Дадим по-
ручение акимам районов. Коммуналь-
ные службы работают круглосуточно, 
- звучало в ответ от Е. Булекпаева. 

Еще одна острая проблема неодно-
кратно поднималась во время прямого 
эфира - это освещение улиц. Как писа-
ли сами пользователи: «Столбы стоят, 
а света нет». Горожане просили про-
вести электричество в поселок ЖБИ, 
жаловались, что перестала «гореть» 
улица Язева. Градоначальник же со-
общил, что в прошлом году провели 
замену примерно 10 тысяч светоточек. 
В будущем планируется сделать свет-
лыми в темное время суток по 10 улиц 
в каждом районе Караганды, но все за-
висит от наличия средств в казне.

Интересовались жители частных 
домов Юго-Востока газификацией. 
Проект пока реализуется в Михайлов-
ке, а в 2024-2025 годы он дойдет до 
микрорайонов «Кунгей» и «Таугуль».

Также карагандинцы жаловались и 
на работу КСК. На что спикер прямо-
го эфира посоветовал им создать ОСИ 
или перейти в производственный коо-
ператив. А сам же институт КСК, по 

его словам, летом будет упразднен.
Немало вопросов поступало по 

аренде и получению жилья. Ответ 
здесь был незамедлительным: в оче-
реди стоит около 18 тысяч человек. В 
прошлом году квартиры получили 700 
горожан. В этом году новоселами, по 
ожиданиям акима, будут дольщики 
долгостроев. Спикер также подчер-
кнул, что в городском акимате нет 
специальных жилищных программ, 
предусмотренных для отдельных про-
фессий, таких как врачи или инжене-
ры. 

- Единственная наша задача - боль-
ше строить. Со второго полугодия ак-
тивно будет возводиться Юго-Запад-
ный район Караганды, - заверил аким 
областного центра.

А еще в двух районах появятся пло-
щадки для выгула собак, по ул. Са-
рыарка, что на Юго-Востоке, благоу-
строят сквер длиной в два километра. 
Объявлен конкурс на капитальный 

ремонт подземных переходов возле 
ЦУМа и ДК горняков, которые в про-
шлом году были возвращены в ком-
мунальную собственность. Пообещал 
аким расширить и привести в порядок 
пляж на Федоровском водохранили-
ще, а также рассказал, что заверша-
ется процедура передачи государству 
Триатлон-парка, который строился на 
частные средства, и в скором времени 
реализуется проект по очистке реки 
Букпа.

Планов много, и летом нам обеща-
ют жизнь на благоустроенном побере-
жье чистых рек и водоемов. Осталось 
только снег куда-нибудь вывезти и фо-
нари зажечь.

- На сайте РГП «Казгидромет» 
собираются сведения датчиков 
управления природных ресурсов 
и регулирования природополь-
зования, частных структур. По 
индексу качества воздуха мно-
гие из них показывают высокий 
«красный» уровень загрязнения. 
В будущем эти данные тоже необ-
ходимо включать в оценку общей 
картины. Только в Темиртау есть 
25 датчиков, которые круглосуточ-
но измеряют состояние воздуха. И 
тогда у граждан не будет возникать 
впечатление, что только департа-
ментом экологии ведутся расчеты. 
Надо организовать использование 
всех данных, - предложил руково-
дитель проектного офиса «Адал-
дық алаңы» по Карагандинской 
области Дмитрий Калмыков.

На встрече с руководителями 
департамента вновь поднималась 
проблема печного отопления. 
Кроме того, используются твер-
дотопливные котлы длительного 
горения, которые тлеют и, соот-
ветственно, выбрасывают боль-
ше дыма, чем обычные печки. 
Координатор образовательных 
программ общественного объеди-
нения «ЭкоМузей» Ирина Игнато-
вич на встрече в рамках проектно-
го офиса остановилась на вопросе 
качества угля:

- На протяжении нескольких 
лет в ответ на запросы мы слы-
шим, что проверки объектов пред-
принимательства, реализующих 
уголь, невозможны. Может быть, 
стоит совместно с депутатами ре-
шать эту проблему, искать пути 

контроля качества угля на точках 
реализации? Потому что иначе мы 
никогда не выберемся из этой си-
туации.

- Эту проблему общественни-
ки пытались внести в областной 
план природоохранных меропри-
ятий, который формировался в 
декабре, - сообщил Д. Калмыков. 
- Мы предлагали проводить мо-
ниторинговые работы с отбором 
проб угля, который реализуется 
на рынке, чтобы проверить, на-
сколько товар соответствует тем 
сертификатам, которые продавцы 
имеют на руках. На самом деле, 
по нашим сведениям, очень мно-
го плохого угля - высокозольного, 
с большим содержанием серы. 
Он намного хуже демонстриру-
емого по сертификатам. Наша 
идея заключается в том, чтобы 
отбирать пробы, анализировать, а 
государство принимало бы меры 
по вытеснению этих недобросо-
вестных торговцев с рынка. Да, 
печки-«недельки» усугубляют 
ситуацию. Но и уголь становит-
ся все хуже и хуже. План приро-
доохранных мероприятий можно 
ежегодно корректировать. У меня 
предложение вернуться с этим во-
просом в маслихат. И делать это 
нужно именно сейчас. Смог дока-
зывает нашу правоту.

- Кардинальное решение во-
проса по частному сектору - это 
газификация. Голубое топли-
во сгорает без остатка. И тогда 
вопрос решится, - отметил за-
меститель руководителя депар-
тамента экологии по Карагандин-

ской области Дархан Исжанов.
- В план природоохранных ме-

роприятий включен перевод ото-
пления части зданий с угля на 
газ. Но пока довольно ограничен-
но: для нескольких домов и трех 
учебных заведений. Предлагаю 
подкорректировать план, расши-
рив список сооружений. Также 
сегодня непомерно высокая цена 
на подключение к газу. По моему 
мнению, государству необходимо 
выделять средства, чтобы доти-
ровать населению переход. Эти 
деньги будут непосредственно 
улучшать качество воздуха в го-

роде. И это предложение поддер-
живают в департаменте экологии, 
- говорит Д. Калмыков. 

 Как сообщил Д. Исжанов, в 
целях улучшения состояния воз-
духа в Темиртау 31 октября 2019 
года Министерством экологии, 
геологии и природных ресурсов 
РК заключен меморандум с АО 
«АрселорМиттал Темиртау» по 
снижению фактических объемов 
эмиссий на 30%. Данный доку-
мент предусматривает уменьше-
ние фактических выбросов вред-
ных веществ в атмосферу на 65 
тыс. тонн:

- Указанные в меморандуме 
экологические мероприятия так-
же были отражены в Дорожной 
карте по комплексному решению 
экологических проблем Караган-
динской области на 2020-2024 
годы, где предусмотрено 22 при-
родоохранных мероприятия на 
общую сумму 140 млрд тенге по 
снижению выбросов АО «Ар-
селорМиттал Темиртау». Также 
предприятие высадит 500 000 
деревьев вокруг города Темиртау 
до 2024 года. Запланировано ме-
роприятие по обеспечению поэ-
тапной установки оборудования 

автоматизированного производ-
ственного экологического мони-
торинга выбросов в атмосферу на 
источниках выбросов котельных 
цехов ТЭЦ-ПВС и ТЭЦ-2. За 2020 
и 2021 годы предприятием ис-
полнено 8 мероприятий на сумму 
15,7 млрд тенге. Это реконструк-
ция пылеочистного оборудования 
конвертерного цеха с установкой 
рукавных фильтров, пылеочист-
ного оборудования известкового 
отделения, а также посадка 3000 
шт. деревьев на территории са-
нитарно-защитной зоны. Депар-
таментом проведена проверка 
в отношении деятельности АО 
«АрселорМиттал Темиртау», где 
выявлены нарушения в виде пре-
вышения эмиссии, выданы пред-
писания по модернизации очист-
ных фильтров.

- Складывается такое впечат-
ление, что меморандум - это до-
кумент, который ни к чему не 
обязывает. В «АрселорМиттал 
Темиртау» могут сказать: «Не 
получилось!» И за это никто не 
накажет? Может быть, стоит ре-
гулировать выбросы не через 
меморандум, а через выдачу раз-
решений? - интересовалась И. Иг-
натович.

- У многих граждан есть со-
мнения, что меморандум будет 
исполняться, - подытожил Дархан 
Исжанов. - Хочу их развеять. Дело 
в том, что исполнение договорен-
ностей в рамках меморандума 
держится на контроле. Также де-
партаментом экологии предприя-
тию выдаются соответствующие 
предписания в рамках проводи-
мых проверок, которые способ-
ствуют исполнению в указанные 
сроки.

На страничку департамента в 
социальных сетях часто поступа-
ют жалобы без указания конкрет-
ного объекта. Следует отметить, 
что для назначения внеплановой 
проверки необходимо написать 
официальное обращение и пре-
доставить его по адресу: пр. Бу-
хар-жырау, 47, 3 этаж, или же на-
править на электронный адрес: 
ecokaraganda@mail.ru. В заявле-
нии должны указываться Ф.И.О., 
ИИН, мобильный телефон обра-
тившегося, а также, разумеется, 
подробное описание сути про-
блемы. 

АКТУАЛЬНО

Когда станет чище и краше?
Карагандинский филиал 
Национального Банка Республики 
Казахстан информирует

Национальный Банк Казахстана пред-
упреждает об активизации телефонных 
мошенников, которые представляются 
работниками Национального Банка или 
«Ассоциации банков РК». В действитель-
ности злоумышленники преследуют цель 
получить персональные данные, склонить 
к оформлению кредита и похитить де-
нежные средства с банковских счетов под 
предлогом компрометации персональных 
данных.

В связи с этим Национальный Банк Казах-
стана рекомендует игнорировать телефон-
ные звонки с просьбой отправки денежных 
средств, передачи персональных данных, 
установки мобильных приложений и осо-
бенно звонки об оформлении подставных 
кредитов. В большинстве случаев подобные 
звонки указывают на действия организован-
ных мошеннических групп.

В случае получения подозрительных 
звонков или писем «от лица Национального 
Банка Казахстана» или «Ассоциации банков 
РК» следует прервать разговор и обратиться 
в правоохранительные органы.

Рекомендации специалистов по информа-
ционной безопасности Национального Банка

Никому ни под каким предлогом не пере-
давать: номер банковской карты, срок дей-

ствия, трехзначный секретный код на обо-
роте, логины и пароли доступа к банкингу, 
СМС-коды от банка, личную информацию 
о себе и близких; не устанавливать мобиль-
ные приложения и не переводить денежные 
средства по указаниям, полученным в ходе 
телефонного разговора.

При поступлении звонка в мессенджере 
от «работника банка» закончить разговор и 
перезвонить в официальный call-center фи-
нансовой организации.

Если звонят с предложением перечислить 
вам или перевести денежные средства, то 
необходимо проверить цель запроса у офи-
циального источника, а также проверить, 
положена ли вам такая выплата.

Не указывать номер телефона и не распла-
чиваться основной картой на малоизвест-
ных или подозрительных сайтах.

Напоминаем, что Национальный Банк не 
занимается обслуживанием физических лиц 
и не проводит денежные расчеты или сделки.

Для консультации можно обратиться в 
контакт-центр Национального Банка по ко-
роткому номеру 1477.

Более подробную информа-
цию можно получить по телефону:
8(7172)77-52-10, e-mail: press@nationalbank.kz, 
www.nationalbank.kz.

ЭКОЛОГИЯ

На «недельку», до второго
Решение вопроса по частному сектору - это газификация

Валентин ШИПУНОВ

Неблагоприятные метеорологические условия, явления 
тяжелого смога и концентрации пыли в областном центре 
оцениваются не только специалистами профильного 
департамента. Общественники предлагают включать в 
информацию, получаемую в ответ на запросы, данные 
автоматического мониторинга.

ЖИТЕЛЕЙ 
ВОЛНОВАЛО МНОГОЕ, 
И В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНОЕ 
СОСТОЯНИЕ ИХ 
ЛЮБИМОГО ГОРОДА.

На территории специальной 
экономической зоны «Сарыарка» 
незаконно добывали криптовалюту. 

Буквально на прошлой неделе глава региона 
Женис Касымбек раскритиковал работу СЭЗ. 
За годы ее деятельности стоимость произве-
денной продукции едва покрыла расходы госу-
дарства на инфраструктуру. 

На этой неделе «Сарыарка» вновь стала 
предметом обсуждения. На этот раз все оказа-
лось гораздо серьезнее. Пресс-служба Агент-
ства РК по финансовому мониторингу сооб-
щила, что на территории СЭЗ была незаконно 
размещена майнинговая ферма. 

- В работе майнинговой фермы были задей-
ствованы четыре 40-тонных контейнера, в ко-
торых располагалось 1 173 единицы оборудо-
вания для майнинга. Его оценочная стоимость 
достигает 5,87 миллиона долларов США, или 

2,5 миллиарда тенге, - подчеркнули в агентстве. 
Необходимо отметить, что комплекс был 

размещен вопреки требованиям Указа Прези-
дента РК «О создании СЭЗ Сарыарка», а так-
же Закона РК «О специальных экономических 
и индустриальных зонах». Изначально особая 
зона создавалась для производства различного 
оборудования, машин и техники, металлурги-
ческой промышленности, строительства, снаб-
жения электроэнергией, газом, паром, горячей 
водой и кондиционированным воздухом, но ни-
как не для зарабатывания виртуальной валюты. 

По информации пресс-службы, в отноше-
нии председателя СЭЗ «Сарыарка» Алнура 
Баймульдинова за злоупотребление долж-
ностными полномочиями зарегистрировано 
досудебное расследование. Расследование 
продолжается. Иная информация в интересах 
следствия не разглашается. 

Соб. инф.

ПРАВОПОРЯДОК

В списке не значится

ПЕЧКИ-«НЕДЕЛЬКИ» 
УСУГУБЛЯЮТ СИТУАЦИЮ. 
НО И УГОЛЬ СТАНОВИТСЯ 
ВСЕ ХУЖЕ И ХУЖЕ.

Коллаж Натальи Романовской

Коллаж Натальи Романовской
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Асель ЖЕТПИСБАЕВА

В Караганде продолжается 
реализация концепции 
развития Центрального 
городского парка. 
Изменения в лучшую 
сторону коснутся не 
только этого места отдыха 
горожан. В масштабную 
программу включены 
Майкудук и Пришахтинск. 

Эти планы были озвучены на 
совещании под председатель-
ством акима города Ермаганбета 
Булекпаева. Как известно, модер-
низация Центрального парка - 
проект долгосрочный. В прошлом 
году начали с решения вопроса 
размещения торговых точек и ат-
тракционов в удобном для отды-
хающих формате. С повестки дня 
теперь полностью сняты такие 
проблемы, как разноформатная 
музыка, вызывающая раздраже-
ние, стихийная торговля (теперь 
при установке павильонов пред-
приниматели согласовывают их 
внешний вид с администрацией 
парка). Остались в прошлом мно-
гочисленные шашлычные с их не-
истребимым ароматом. 

Большое внимание уделялось 
безопасности отдыхающих. На 
главных аллеях появились знаки, 
регулирующие велосипедное дви-
жение, установлены камеры виде-
онаблюдения и дополнительный 
пункт патрульной полиции. А бук-
вально недавно начали работать 
светофоры с механической и ав-
томатической регулировкой, в том 
числе на пешеходном переходе пе-
ред центральной аркой. Фишкой го-
рода стал линейный каток, аналогов 
которому нет в Казахстане. Как под-
черкнул руководитель управления 
парками культуры и отдыха Талгат 
Байтохин, только по предваритель-
ным подсчетам с 15 декабря его по-
сетили более 27 тысяч человек. 

В этом году также предстоит 

большой фронт работ. Например, 
практически решен вопрос обу-
стройства комнаты матери и ре-
бенка - с горячим водоснабжением 
и отоплением в холодное время 
года и кондиционированием ле-
том. Бюджету это не будет стоить 
ни одного тенге. И самое главное, 
инвестор уже определен. 

Предстоит капитальный ремонт 
спортивной площадки на терри-
тории березовой рощи. По ин-
формации Т. Байтохина, на двух 
футбольных полях будут смон-
тированы искусственный газон, 
ворота и усилены ограждения, 
баскетбольную площадку заас-
фальтируют и установят кольца. 
Теннисное и волейбольное поля 
оснастят необходимым инвента-
рем с монтажом соответствующе-
го покрытия. Дополнением ĸ уже 
имеющейся спортплощадĸе на 
территории Малого озера станет 
воркаут-зона, установленная так-
же за счет спонсорсĸих средств.

Для самых маленьких жителей 
и гостей шахтерской столицы на 
центральной аллее на месте де-

монтированного летнего кафе по-
явится игровой комплекс из дре-
весины. Места хватит всем - под 
площадку отводится более 250 кв. 
метров. 

- Это будет экспериментальный 
проеĸт, чтобы пересмотреть обу-
стройство детсĸих площадоĸ на 
территории парĸов, - подчеркнул 
руководитель управления.

А еще парк должен стать местом 
притяжения творческих людей 
- в планы этого года вошло соо-
ружение площадки для уличных 
музыкантов и артистов, включаю-
щей малую сцену и приствольные 
скамейки, сцены для духового ор-
кестра и площадки для танцев с 
деревянным покрытием. На при-
легающей территории установят 
столы для настольных игр. Возле 
стены для стрит-арта соорудят 
12-метровый амфитеатр с допол-
нительным освещением для прове-
дения молодежных мероприятий.

В свою очередь аким города 
Ермаганбет Булекпаев предло-
жил на примере Оксфордского и 
Кембриджского университетов в 

начале учебного года проводить 
лодочную регату между вузами 
Караганды, а также возродить 
музыкальный фестиваль «Точка 
лета» и эстафету «Папа, мама, я 
- спортивная семья», обустроить 
фотозону. Ведутся переговоры с 
инвестором для замены ĸолеса 
обозрения на новое, которое могло 
бы работать круглый год. 

Еще на Большом озере бу-
дет установлен пирс, а на пляже 
разместят лежаĸи и беседĸи, на 
Малом озере построят сходни и 
ступени, чтобы посетители мог-
ли безопасно кормить водопла-
вающих птиц. Кстати, о водоеме. 
Как известно, в прошлом году 
на основании результатов анали-
за воды на предмет ее качества 
и патогенной микрофлоры было 
принято решение начать очистĸу 
озера по методу биологичесĸой 
реабилитации водоемов, ĸоторый 
вĸлючает в себя очистĸу поверх-
ности и дна озера с помощью 
подселения баĸтерий хлореллы. 
Первый этап запланирован на 
ĸонец этого месяца. Это позво-
лит подавить рост сине-зеленых 

водорослей, которые стали при-
чиной заболачивания озера. Еще 
один действенный метод борьбы 
с ними - зарыбление белым аму-
ром и толстолобиком, которые яв-
ляются своеобразными живыми 
фильтрами. 

- В настоящее время идет разра-
ботĸа проеĸта по сливу грунтовых 
вод шахты имени Костенĸо в аĸва-
торию реĸи Буĸпа, ĸоторая в свою 
очередь после санации ĸаналов и 
ĸоллеĸторов поступит в Большое 
озеро. Это позволит ежегодно дер-
жать объем воды в озере на одном 
уровне, обеспечит притоĸ свежей 
и чистой воды. Именно таĸой ĸом-
плеĸс работ был выбран, чтобы 
соĸратить бюджетные траты и по-
высить эффеĸтивность очистĸи, - 
сообщил Талгат Байтохин.

Неоднократно властям города 
задавали вопрос: не проще было 
бы попросту слить воду, почистить 
дно и заново заполнить чашу озе-
ра? Не проще, объяснил замести-
тель акима Халел Акимжанов: 

- Есть две основные причины. 
Во-первых, это искусственный 
водоем, и мы можем потерять 

водоносный слой. Во-вторых, 
повторное наполнение с учетом 
действующих тарифов ТОО «Қа-
рағанды Су» обойдется в более 
чем 120 миллионов тенге. Кро-
ме того, нельзя забывать, что это 
действующая экосистема. Здесь 
обитают подводные, водные и на-
земные живые существа. И самое 
важное - при спуске воды будет 
стоять устойчивый запах, который 
практически не позволит вообще 
приближаться к парку в радиусе 
порядка 20 километров. При этом 
вывести весь ил за один день не 
получится. Кроме того, этот мусор 
нужно где-то складировать. Также 
есть риск потерять растительность 
вокруг озера, корневая система ко-
торой подпитывается его водами. 

Как отметил глава города, не сто-
ит акцентировать внимание только 
на одном объекте. В этом году на-
чинается программа развития пар-
ка в Майкудуке. Будет реанимиро-
ван и Пришахтинский парк имени 
40-летия ВЛКСМ, заброшенный 
еще в 90-е годы. Расчеты готовы, в 
настоящее время дорабатывается 
концепция его развития. На пер-
вом этапе запланированы замена 
ограждения, расчистка от зарос-
лей, восстановление освещения и 
пешеходных дорожек, установка 
игровых элементов.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Отдых по правилам
Состоится ли регата на парковом озере?

Как признается собеседница «ИК», 
она и не думала становиться предприни-
мательницей. Наоборот, видела себя пе-
дагогом: получив высшее образование, 
успела немного поработать в школе. По-
том - счастливое замужество и рождение 
детей. Сейчас самой младшей дочери 
кондитера чуть больше года.

Сама же Мерует Омарова почти 10 лет 
была домохозяйкой, пока не научилась 
печь.

- Цены на сладости сейчас «кусаются», 
а дети просят то пряники, то печенье, то 
пироги. Вот и пришлось научиться кон-
дитерскому искусству, хотя раньше даже 
не знала, как булочки испечь. Постепен-

но научилась самому главному - приго-
товлению тортов. Так решилась пробле-
ма дней рождения, которые мы в семье 
празднуем несколько раз в год, - расска-
зывает М. Омарова.

Ее «произведения» понравились не 
только мужу и детям, но и гостям се-
мейных торжеств. Многодетная мама 
шутит, что перед тем как начать конди-
терский бизнес, она просила родствен-
ников снять пробу с выпечки. Близкие 
по достоинству оценили дело Мерует и 

стали рекомендовать ее изделия своим 
друзьям, коллегам и знакомым. И здесь 
сработал принцип сарафанного радио. 
Вскоре к покупателям присоединились 
и бдительные соседи, разглядевшие в 
окна, как женщина выносит на реали-
зацию свою продукцию. Социальные 
же сети Мерует Омарова освоила лишь 
недавно, там она публикует результаты 
своей работы. 

Прошлым летом домохозяйка решила 
воспользоваться поддержкой государ-
ства и приняла участие в Государствен-
ной программе «Еңбек». После успеш-
ной защиты проекта она получила грант 
в размере 580 тысяч тенге. На эти сред-
ства начинающая предпринимательница 
приобрела духовой шкаф, холодильную 
витрину, специальные миксер и блендер, 
формы, насадки. И уже профессиональ-
но занялась любимым делом. 

- Когда я уже окончательно освоила 
социальные сети, то увидела, как много 
в Караганде кондитеров. В какой-то мо-
мент шевельнулось небольшое сомне-
ние: а надо ли было вообще начинать это 
дело? Но запросы от покупателей про-
должали поступать, и я решилась. Сей-
час пеку в неделю 5-6 тортов и другую 
выпечку - от пирожных до пряников. Все 
успеваю реализовать. Для повышения 
квалификации постоянно прохожу как 
офлайн-, так и онлайн-курсы у маститых 
кондитеров. Главное, очень люблю дело, 
которым занимаюсь, - говорит Мерует 
Омарова.

Многодетная мама пока работает дома, 
одновременно присматривая за детьми. 
Теперь у них на столе всегда есть что-
то вкусное. Особенно малыши любят 
популярный ныне среди ребят торт под 
названием «Вупи пай». Он из шоколада 
и крема из творожного сыра.

Однако в будущем собеседница плани-
рует открыть отдельный пекарный цех, 
ввиду того что количество сладкоежек в 
областном центре растет и запросов от 
них становится все больше.

По информации центра занятости 
г. Караганды, в прошлом году было вы-
дано 119 государственных грантов на 
различные сферы деятельности, в том 
числе на приобретение оборудования 
для фотосалона, открытие кондитерской, 
организацию мастерской и др.

Создающая сладкую сказку

Празднование проходило в Истори-
ко-культурном центре Первого Прези-
дента. В небольшом зале для гостей ор-
ганизовали выставку, где представили 
форменное обмундирование солдат, фо-
тографии и награды за заслуги перед От-
ечеством.

- Исторический путь нашей части очень 
насыщенный, - рассказывает командир 
воинской части 5516 Курмет Зарипов. - 
Есть ряд знаменательных событий, когда 
воины Национальной гвардии приложили 
максимум усилий, добросовестно выпол-
няя свои обязанности. У всего личного 
состава - хороший опыт несения службы 
по охране общественного порядка. 

В целях патриотического воспитания 
молодежи через пропаганду героических 
подвигов солдат Национальной гвардии 
на торжественную встречу пригласи-
ли учащихся школы-лицея № 23 имени 
Б. Момышулы. Здесь же присутствовали 
и члены семей военнослужащих. Участ-
никам показали видеоролики о жизни во-
енных. Командир воинской части поздра-
вил всех присутствующих с праздником, 
а также вручил благодарственные письма 

и памятные медали «Ұлттық ұлан қыз-
метінің ұздігі». 

- Сегодня проходит награждение воен-
нослужащих части 5516, участвовавших 
в январских событиях. Защита Родины 
для нас - главное, мы несем ответствен-
ность за страну. Национальная гвардия на 
страже правопорядка. На данном меро-
приятии я был награжден медалью «Ұлт-
тық ұлан қызметінің ұздігі», чему очень 
рад, - поделился лейтенант Ерболат Орал. 

История воинской части 5516 начинает-
ся 25 февраля 1992 года. Постановлением 
Кабинета министров РК в Темиртау был 
создан отдельный специальный мотори-
зированный батальон милиции. На лич-
ный состав части совместно с органами 
внутренних дел возложена обязанность 
по охране общественного правопорядка и 
личной безопасности граждан, в частно-
сти несение патрульно-постовой службы 
в городе металлургов. 

Торжественное мероприятие по случаю 
тридцатилетия со дня образования воин-
ской части 5516 продолжилось празднич-
ным концертом.

г. Темиртау

ДАТЫ

За Отчизну 
в ответе

МНОГОДЕТНАЯ МАМА 
ШУТИТ, ЧТО ПЕРЕД ТЕМ КАК 
НАЧАТЬ КОНДИТЕРСКИЙ 
БИЗНЕС, ОНА ПРОСИЛА 
РОДСТВЕННИКОВ СНЯТЬ 
ПРОБУ С ВЫПЕЧКИ.

Самал АХМЕТОВА

Что делать, если в семье много детей, а денег, для того чтобы купить им сладости на дни 
рождения, нет? Возможно, отчаявшись от вечной нехватки средств в семейном бюджете, 
некоторые женщины пойдут осаждать акиматы. А можно поступить, как Мерует Омарова, - 
открыть кондитерский бизнес.

ИСТОРИЯ 
ВОИНСКОЙ ЧАСТИ 
5516 НАЧИНАЕТСЯ 
25 ФЕВРАЛЯ 
1992 ГОДА.

Сергей БАДАНИН

Праздничный концерт, благодарственные письма и заслуженная 
награда. В Темиртау военнослужащие части 5516 отметили 30-летие 
со дня образования части. 

НА БОЛЬШОМ ОЗЕРЕ БУДЕТ УСТАНОВЛЕН ПИРС, 
А НА ПЛЯЖЕ РАЗМЕСТЯТ ЛЕЖАКИ И БЕСЕДКИ, НА 
МАЛОМ ОЗЕРЕ ПОСТРОЯТ СХОДНИ И СТУПЕНИ, 
ЧТОБЫ ПОСЕТИТЕЛИ МОГЛИ БЕЗОПАСНО КОРМИТЬ 
ВОДОПЛАВАЮЩИХ ПТИЦ.

ДЛЯ САМЫХ МАЛЕНЬКИХ ЖИТЕЛЕЙ И ГОСТЕЙ 
ШАХТЕРСКОЙ СТОЛИЦЫ НА ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЛЛЕЕ 
НА МЕСТЕ ДЕМОНТИРОВАННОГО ЛЕТНЕГО КАФЕ 
ПОЯВИТСЯ ИГРОВОЙ КОМПЛЕКС ИЗ ДРЕВЕСИНЫ. 
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(Окончание. 
Начало в номере 

от 12 февраля 2022 г.)

Лейся, песня
Со временем сарыаркинский се-

зонный центр торговли начал при-
влекать творческих людей. С дав-
них времен ярмарки были местом, 
где люди не только делали запасы 
продовольствия, покупали обнов-
ки и товары для дома. Здесь также 
можно было, что называется, на 
других посмотреть и себя показать. 
Как известно, после долгих зим-
них месяцев, когда общение огра-
ничивалось своим аулом, Наурыз 
и кочевка на жайлау становились 
настоящим праздником. Каждый 
считал своим долгом побывать в 
гостях у соседей, чтобы узнать, 
как они пережили холодное время 
года, и рассказать о своих делах. 
Летние ярмарки были прекрасной 
возможностью отдохнуть после хо-
зяйственных дел, связанных с пе-
рекочевкой и посевными работами. 

А потому своим долгом по-
сетить долину Талды считали 
многие акыны и айтыскеры. Для 
встреч с ними сюда неоднократ-
но приезжал и великий казахский 
поэт, мыслитель, просветитель 
Абай Кунанбаев. Здесь о нем зна-
ли и говорили. Упоминание об 
этом можно прочитать в рома-
не-эпопее Мухтара Ауэзова «Путь 
Абая»: «Сегодня утром к Абаю 
приехало множество гостей - мо-
лодых акынов. Они привезли ему 
радостные вести: они рассказали 
ему, как любит народ его стихи, 
как широко разлетелись по сте-
пи его песни. На многолюдную 
Кояндинскую ярмарку съехались 
несколько племен. И всем запом-
нилось имя Абая. Везде говорили:

- Хороший человек в степи поя-
вился, имя его - Абай. У него осо-
бенные слова и наставления. Это 
мудрец, заступник народа, друг 
несчастных, враг насильников. 
Родился он в Тобыкты, но не для 
одних тобыктинцев он - сын все-
го народа. Будем же слушать речи 
его, запомним его наставления…» 

Не раз здесь бывал один из ос-
нователей центрально-казахстан-
ской школы исполнения кюев в 
стиле шертпе, автор знаменитых 
по сей день кюев «Сары жай-
ляу», «Жазғы қайғы», «Бес төре», 
«Ақсақ құлан», «Былқылдақ», 
«Боз айғыр». «Бозторғай», «Сары 
өзен», «Балбырауын» Таттимбет 
Казангапулы. В 1842-1845 годах 
он занимал пост волостного пра-
вителя в Каркаралинском округе 
и позже, будучи общественным 
деятелем, помогал Варнаве Ботову 
основать ярмарку. 

Перед посетителями ярмар-
ки выступали любимые народом 
акыны и композиторы Жаяу Муса, 
Мади Бапиулы, Муса Шорманов, 
Тезекбай Шоктыбайулы, Шоже 
Каржаубайулы, Биржан-сал, 
Акан-Серы. 

Кроме того, в разные годы сво-
им мастерством радовали Уки-
ли Ибрай, Балуан Шолак, Амре 
Кашаубаев, Жусупбек Елебеков, 
Кали Байжанов, Иса Байзаков, Ка-
либек Куанышбаев, Майра Шам-
сутдинова и многие другие. Как 
гласит народная молва, на ярмар-
ке Майра, выдающаяся певица, 
композитор-песенник, и Укили 
Ибрай, поэт-импровизатор, один 
из представителей классической 
народной музыки, встретившись, 
устроили айтыс. После двухднев-
ного творческого состязания он 
сочинил посвященную Шамсут-
диновой «Гəкку», которую сейчас 
называют вершиной его песенного 
творчества. 

В годы революции и граждан-
ской войны ярмарка, по понятным 
причинам, прекратила свою дея-
тельность. Она возродилась после 
того, как был взят курс на НЭП 
(Новая экономическая политика), 
проводившаяся в Советском Со-
юзе. Принята 14 марта 1921 года 
X съездом РКП(б), что повлекло 
оживление частного капитала. 
Соответственно, с 1922 года на 
ярмарке восстановили традицию 
проведения культурно-массовых 
мероприятий. В отремонтирован-
ном народном доме проводились 
айтысы, действовали своеобраз-

ный театр, ставивший спектакли 
на казахском языке, и читальня. 
В медицинском пункте, который 
ежедневно принимал до 200 чело-
век, велась культурно-просвети-
тельская работа среди женщин. 

Как и в прежние годы, любимым 
развлечением были байга и борь-
ба. В июне 1923 года Кажымукан 
Мунайтпасов, палуан и циркач, 
геркулес степей, первый чемпион 
мира по французской борьбе, по-
бедитель мировых, российских, 
региональных, затем и общесоюз-
ных чемпионатов по классической 
борьбе среди тяжеловесов, сошел-
ся в поединке с китайским бор-
цом, чемпионом Индии, Кореи, 
Японии и Сингапура Мао Дэн Фу 
и одержал убедительную победу. 

Слово в литературе
Слава Кояндинской ярмарки 

увековечена в произведениях пи-
сателей и поэтов. Шахмет Хуса-
инов и народный артист СССР 
Калибек Куанышбаев написали 
пьесу «Шаншалар», в которой 
воспели ее жизнь и состязания ай-
тыскеров. Этот спектакль поста-
вил известный режиссер Шакен 
Айманов на сцене Казахского теа-
тра драмы им. М. Ауэзова.

О ней писали Амен Азиев (ро-
ман «Медный пояс»), Алексей 
Брагин (повесть «Прадеды и прав-
нуки»), Николай Анов и поэт Па-
вел Васильев. 

П. Васильев, которого называют 
родоначальником «героического 
периода», был журналистом. Он 
родился в Семипалатинской гу-

бернии 5 января 1905 года и всей 
душой любил казахскую степь. 
Его постигла трагическая судьба 
- в феврале 1937 года он был аре-
стован уже в третий раз и пригово-
рен Военной коллегией Верховно-
го суда к расстрелу по обвинению 
в принадлежности к террористи-
ческой группе, которая якобы го-
товила покушение на Сталина. 

Вчитываясь в его строки, ты 
словно сам становишься участни-
ком тех событий, настолько ярко 
он создавал образы:
Над степями плывут орлы
От Тобола на Каркаралы,
И баранов пышны отары
Поворачивают к Атбасару.
В этот день поет тяжелей
Лошадиный горячий пах, -
Полстраны, заседлав лошадей,
Скачет ярмаркой в Куяндах.
Кстати, впервые поэта аресто-

вали весной 1932 года вместе с 

Николаем Ановым. Им, а также 
Евгению Забелину, Сергею Мар-
кову и другим вменили участие в 
контрреволюционной группиров-
ке литераторов - так называемой 
«Сибирской бригаде». 

Николай Анов (настоящая фа-
милия Иванов) - коренной петер-
буржец. В октябре 1917 года уча-
ствовал в штурме Зимнего дворца. 
Он также был журналистом, в 
1920 году переехал в Усть-Каме-
ногорск, где готовил материалы 
для издания «Советская власть», 
затем в 1924 году - в Семипала-
тинск. 

Кояндинская ярмарка оживает 
в двух его произведениях: романе 
«Крылья песни» и воспоминаниях 
«На литературных перекрестах». 

«Ялуторовский купец Серафим 
Ботов в тысяча восемьсот сорок 
восьмом году выехал с красным 
товаром в Каркаралинскую степь 
и остановился в Талдинской доли-
не вблизи озера Кара-Сор. Здесь, 
в урочище Куянды, на перепутье 
старинных караванных дорог из 
Китая, Персии и Бухары, он вы-
годно распродал весь свой товар и, 
закупив по дешевке гурты скота и 
косяки лошадей, с неслыханными 
барышами вернулся в Ялуторовск. 

С того памятного года в Талдин-
скую долину каждое лето стали 

наезжать уральские люди и возить 
красный товар для жителей сте-
пей. Долгое время ярмарка носила 
название Ботовской… 

Громкая слава пошла о ней по 
всей казахской земле и даже за ее 

пределами - по скудным степям 
Монголии в Китай, через Турке-
стан до Афганистана и Индии. 
Бесконечные караваны двига-
лись по древним торговым путям 
к Куянде. Тесно становилось в 
обширной Талдинской долине в 
дни великого степного торжища. 
Разноплеменный, разноязычный 
азиатский люд заполнял Куянды. 
Казахи, киргизы, уйгуры, дунгане, 
узбеки, китайцы, цыгане, персы, 
бухарские евреи громко крича-
ли гортанными голосами, и над 
степью плыл густой и веселый 
гул», - повествует роман. 

Верные барыши, писал автор, 
влекли сюда хищников всех ма-
стей, жаждавших легкой наживы: 
«Вместе с караванами прибывали 
в Куянды знаменитые конокрады, 
фальшивомонетчики, чародеи и 
фокусники, шулеры и веселые де-
вушки. Миссионеры и певцы, цир-
ковые артисты и разбойники». 

И, конечно же, Н. Анов вели-
колепно описывал в своем про-
изведении акынов, о которых го-
ворилось выше: «В эти минуты 
томительного ожидания они уви-
дели группу всадников, скакав-
ших по направлению к ложбине. 
Это мчались артисты агитбрига-
ды. Сламбек узнал Мусу, Амре, 
Хасена, Гали и проворно юркнул 
в ближайшую юрту». 

В 1925 году редакция семипала-
тинской газеты «Степная правда» 
на Кояндинской ярмарке начала 
выпускать «Ярмарочный вест-
ник». И занимался этим Николай 
Иванович. Этот эпизод своей жиз-
ни он включил в книгу «На литера-
турных перекрестках»: «Первую 
полосу «Ярмарочного вестника», 
заполненную рекламными объяв-
лениями, заблаговременно отпеча-
тали в Семипалатинске тиражом 
сто экземпляров. Вторая полоса, 
«чистая», предназначалась под 
местный материал - для заметок, 
корреспонденций и возможных 
объявлений. Они должны были 
набираться непосредственно на 
ярмарке». 

В том же году состоялись тра-
диционные конные скачки. Упор-
ная борьба велась за призы име-
ни Максима Горького и Демьяна 
Бедного. За байгой наблюдали 

порядка 10 тысяч зрителей. Этому 
состязанию всадников Н. Анов по-
святил очерк, который вышел на 
страницах московского журнала 
«Рабоче-крестьянский корреспон-
дент».

Именем народа
Долина Талды напрямую связа-

на с историей борьбы казахской 
интеллигенции за независимость 
народа. Именно здесь, на Коян-
динской ярмарке, в июле памят-
ного 1905 года была составлена 
знаменитая Каркаралинская пети-
ция на имя председателя Совета 
Министров Сергея Витте, адре-
сованная императору Николаю II. 
Члены партии «Алаш» Алихан 
Букейханов, Ахмет Байтурсы-
нов, Мыржакып Дулатов, Жакып 
Акбаев и другие в документе от-
мечали, что «…когда вся Россия 
заявляет о необходимости полно-
го переустройства своей жизни, 
киргизские (казахские) степи, 
связанные судьбою с Россией, не 
могут оставаться безучастными к 
переживаемым ею событиям и не 
заявлять о своих назревших ну-
ждах…» 

В петиции, под которой поста-
вили подписи 14 500 человек, вы-
двигались такие требования, как 
предоставление свободы совести, 
организация обучения населе-
ния на его родном языке, отказ 
от переселенческой политики, 
принятие специального законода-
тельного акта о принадлежности 
земельного фонда коренному на-
селению, пересмотр «Степного 
положения» и системы админи-
стративного управления краем. 
Также авторы коллективного 
обращения добивались законода-
тельного закрепления права ве-
дения гражданского и судебного 
делопроизводства на казахском 
языке, сокращения числа чинов-
ников колониального аппарата, 
отказа от практики назначения 
генерал-губернаторов из центра, 
предоставления квоты в верхов-
ных органах власти для депутатов 
от колониальных окраин. 

Этот документ, не имеющий 
аналогов, положил начало оформ-
лению местной организации кон-
ституционно-демократической 
партии. Кроме того, ее основные 
пункты вошли в основу политиче-
ской программы будущих алашор-
динцев.

Крепкие корни
После 80 лет существования в 

1928 году Кояндинская ярмарка 
была закрыта. Сейчас о ее былом 
величии напоминают руины купе-
ческого склада, которые жители 
села Коянды по привычке называ-
ют торговым павильоном. 

Волей-неволей возникает во-
прос о дальнейшей судьбе Варна-
вы Ботова. Уехал ли он в родную 
Тобольскую губернию или осел 
в другом месте? И тут как нельзя 
кстати вспомнилось, что лет 10 
назад по работе довелось позна-
комиться с Вадимом Ботовым, 
который на тот момент возглавлял 

один из отделов территориальной 
инспекции лесного хозяйства и 
животного мира Карагандинской 
области. Тогда же в ходе разговора 
выяснилось, что сам он родился 
и вырос в Каркаралинске. Совпа-
дение? Один телефонный звонок 
развеял все сомнения - он оказался 
прямым потомком ялуторовского 
купца. Он, а также краевед Ерлан 
Мустафин рекомендовали обра-
титься к Веронике Журавлевой (в 
девичестве - Ботова), которая на 
протяжении долгих лет занимает-
ся изучением истории своего рода. 
Она, ее братья и сестра как зеницу 
ока берегут серебряные ложечки, 
которые являются ровесницами 
ярмарки, - комплект датируется 
1847 годом. 

- Наш предок родился в 1797 
году. Варнава Серафимович был 
высокообразованным человеком. 
Не только организовать торговлю, 
но и поднимать культуру, спорт 
на таких мероприятиях было не-
просто. По семейной легенде, 
его сын Иван, не рассчитав свои 
силы, пустил по свету отцовский 
капитал и со стыда уехал в Павло-
дар. Внук Илларион, мой прадед, 
уже не был купцом. Вернувшись 
в Каркаралинск, он держал пи-
кеты. У него было восемь детей 
- шестеро сыновей и две дочери. 
Мой дед Петр был репрессирован 
и расстрелян в 1937 году, - расска-
зала она.

Потомки основателя ярмарки 
внесли большой вклад в разви-
тие Казахстана. Его дочь Авгу-
ста в 1961 году была отмечена 
почетным знаком «Отличник 
здравоохранения КазССР», сын 
Николай одним из первых удосто-
ился звания «Почетный учитель 
Казахстана». Дядя В. Журавлевой, 
Константин, прекрасно владел ка-
захским языком, за что его очень 
ценили земляки. Кроме того, знал 
арабский (в детстве он обучался у 
муллы) и даже его преподавал. Его 
брат Валерий - заслуженный вете-
ринарный врач КазССР. 

Примечательно, что если со-
брать воедино всех Ботовых, то 
можно будет заполнить все места 
в большом концертном зале. Они 
дружат между собой, собираются 
на семейных праздниках и ис-
кренне гордятся своими корнями. 

От Тобольска до Каркаралы

ТАТТИМБЕТ 
КАЗАНГАПУЛЫ В 1842-
1845 ГОДАХ ЗАНИМАЛ 
ПОСТ ВОЛОСТНОГО 
ПРАВИТЕЛЯ В 
КАРКАРАЛИНСКОМ 
ОКРУГЕ.

ДОЛГОЕ ВРЕМЯ ЯРМАРКА 
НОСИЛА НАЗВАНИЕ 
БОТОВСКОЙ.

В 1925 ГОДУ 
СОСТОЯЛИСЬ 
ТРАДИЦИОННЫЕ 
КОННЫЕ СКАЧКИ. 

СЕЙЧАС О БЫЛОМ 
ВЕЛИЧИИ ЯРМАРКИ 
НАПОМИНАЮТ РУИНЫ 
КУПЕЧЕСКОГО СКЛАДА, 
КОТОРЫЕ ЖИТЕЛИ СЕЛА 
КОЯНДЫ ПО ПРИВЫЧКЕ 
НАЗЫВАЮТ ТОРГОВЫМ 
ПАВИЛЬОНОМ. 

ВЕРОНИКА БОТОВА, ЕЕ 
БРАТЬЯ И СЕСТРЫ КАК 
ЗЕНИЦУ ОКА БЕРЕГУТ 
СЕРЕБРЯНЫЕ ЛОЖЕЧКИ, 
КОТОРЫЕ ЯВЛЯЮТСЯ 
РОВЕСНИЦАМИ 
ЯРМАРКИ, - КОМПЛЕКТ 
ДАТИРУЕТСЯ 1847 
ГОДОМ. 
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Прогноз погоды взят с сайта https://meteoinfo.ru

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ
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ГУ «Аппарат акима района Əлихан Бөкейхан города Караганды» 
и совет ветеранов района выражают искренние соболезнования род-
ным и близким в связи с безвременной кончиной Героя Социалисти-
ческого Труда, почетного шахтера  

КУБАЙЧУКА Алексея Алексеевича № 124

ТРЕБУЕТСЯ
руководителю оптового отдела нужен надежный помощник, возраст 

и образование не важны, важны деловые качества. Тел.: 8 705 505 36 56.

ҚОҒАМДЫҚ ТЫҢДАУЛАР
2022 жылғы 24 ақпан мен 11 наурыз аралығындағы кезеңде БЭК сайтында https://

ecoportal.kz «2022 жылдың 1 шілдесі мен 2023 жылдың 1 шілдесі аралығында Есіл 
(Осакаров ауд.), Ынтымақ жəне БӨД бөгеті су қоймасының «Теміртау ГООиР» ҚБ 
бекітілген су айдындарында балық шаруашылығы қызметі мен ББП Биологиялық 
негіздемесі» жобасы бойынша қоғамдық тыңдаулар өткізу жоспарлануда. № 1 По-
корное ауылы (Бұқар-жырау ауданы)».

  Бастамашы: «Теміртау қалалық аңшылар жəне балықшылар қоғамы», мекен-
жайы: 101403, Теміртау қ., 6 шағын аудан, үй 6. Қосымша ақпарат алуға болатын 
байланыстар жəне электрондық мекенжай тел.: +77057656525, e-mail: tgoor@mail.
ru. Жоба материалдарымен сайтта танысуға болады ecoportal.kz «Қоғамдық тыңдау» 
бөлімінде.

  Əзірлеуші: «Балық шаруашылығы ғылыми-өндірістік орталығы» ЖШС СФ, Қа-
рағанды қаласының тірек пункті.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ
В период с 24 февраля по 11 марта 2022 года на сайте ЕЭП https://ecoportal.kz 

планируется проведение общественных слушаний по проекту: «Биологическое обо-
снование рыбохозяйственной деятельности и ПДУ с 1 июля 2022 года по 1 июля 
2023 года на водоемах, закрепленных за ОО «Темиртауское ГООиР» водохранилища 
Ишимское (Осакаровский р-н), Интумакское и плотина отд. № 1 с. Покорного (Бу-
харжырауский р-н)».

Инициатор: ОО «Темиртауское городское общество охотников и рыболовов». 
Адрес: 101403 г., г. Темиртау, 6 мкр, д. 6. Контакты и электронный адрес, по которым 
можно получить дополнительную информацию, тел.: +77057656525, e-mail: tgoor@
mail.ru. Ознакомиться с материалами проекта можно на сайте ecoportal.kz в разделе 
«Общественные слушания».

Разработчик: СФ ТОО «Научно-производственный центр рыбного хозяйства», 
опорный пункт г. Караганды.                   № 125
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Көпшілік талқылау түріндегі қоғамдық тындаулар өткізу 
жөнінде хабарландыру

ЖШС «USHTOBE QUS» жұмыс жобасы бойынша 17.02.2022 ж. - 
25.02.2022 ж. аралығында Бірыңғай экологиялық порталында қоғамдық 
тыңдау нысанында қоғамдық талқылау өткізілетіні туралы хабарлайды.

Қоғам өкілдері қоғамдық тыңдаулардың материалдарымен бірыңғай эколо-
гиялық портал сайтында таныса алады: http://ecoportal.kz/.

Тапсырыс беруші: ЖШС «USHTOBE QUS», Қарағанды облысы, Үштөбе, 
Абай көш., 30.

Қоршаған ортаны қорғау бөлімі əзірлеуші: ИП «Eco Logic», Головченко 
Н.М., 8-701-745-87-69.

Бірыңғай экологиялық портал сайтында өз ескертулеріңізді, ұсыныста-
рыңызды жəне сұрақтарыңызды қоюға болады: http://ecoportal.kz/.

Объявление о проведении общественных слушаний
в форме публичных обсуждений

ТОО «USHTOBE QUS» объявляет, что с 17 февраля 2022 г. по 25 февраля 
2022 г. на Едином экологическом портале будут проводиться общественные 
слушания в форме публичных обсуждений по Рабочему проекту «Эксплуата-
ция птичника № 31 ТОО «USHTOBE QUS» с Разделом «Охрана окружающей 
среды», расположенного по адресу: Карагандинская область, Бухаржырауский 
район, Уштобинский сельский округ, учетный квартал № 074, участок № 674.

Представители общественности могут ознакомиться с материалами обще-
ственных слушаний на сайте единого экологического портала: http://ecoportal.kz/.

Инициатор: ТОО «USHTOBE QUS», Карагандинская область, Бухаржыра-
уский район, Уштобинский сельский округ, пос. Уштобе, телефон: 8-701-533-
57-96.

Разработчик: ИП «EcoLogic», Головченко Н.М., 8-701-745-87-69.
Высказать свои замечания и предложения можно на сайте единого экологи-

ческого портала: http://ecoportal.kz/.            № 126

Очерк уводил в 1913 год, когда в Каркара-
линский уезд, на берега реки Токрау, из Том-
ска прибыли этнографы во главе с собирателем 
восточноазиатских легенд и сказаний, другом 
Чокана Валиханова Григорием Николаевичем 
Потаниным (1835-1920). Проводником, помощ-
ником и переводчиком был студент Томского 
технологического института Алимхан Абеуо-
вич Ермеков (1891-1970). В ауле его родных и 
поставили три белых юрты. Стали приглашать 
сказителей. Принимали почетных гостей - биев 
Хамена Бижанова, Нарманбета Орманбетова. 
За 20 дней собрали 28 сказок. Участник сборов 
Алимхан Ермеков ныне прославлен как авто-
ритетный организатор казахской автономии 
образца 1917-1919 годов. Его судьба тесно гра-
ничит с Карагандой, где он после возвращения 
из ГУЛАГа работал на кафедре математики 
КарПТИ. Жил на улице Ленина, 58, где с В.Я. 
Новиковым мы с ним беседовали.

К редактору Ивану Петровичу Шухову 
(1906-1977) я не попал. Его секретарь, уловив 
из моего сбивчивого рассказа, что «великий 
Потанин проник в 1913 году к казахам север-
ного Прибалхашья», не колебалась:

- Обратитесь к Александру Павловичу Са-
мойленко. Он много знает о Балхаше.

Выпускник КазГУ, Александр Павлович был 
литературным сотрудником и занимал отдель-
ный кабинет. Страница за страницей внима-

тельно пролистал очерк и вынес свое решение:
- Этнограф Потанин записывал сказки и леген-

ды в степях по берегам Токрауна. Замечательно! 
А кто из участников рядом с ним? Художница 
Антонина Александровна Уткина-Воронина 
(1884-1973) и ее сестра, ботаник-флорист Ека-
терина Александровна Уткина. Похвально. Но 
у Вас через строчку идет Алимхан Абеуович 
Ермеков, которого Вы называете устроителем 
путешествия. Тот ли это Ермеков, что состоял в 
Алашордынском правительстве?

- Конечно, он, - встрепенулся я и добавил. 
- Алимхан Абеуович и с В.И. Лениным встре-
чался, и математику преподавал у нас в поли-
техническом институте. Давно уже реабилити-
рован советской властью.

Чтобы развеять сомнения собеседника, до-
стал свою «ермековскую» папочку. В ней я хра-
нил копии документов из личного архива А.А. 
Ермекова, фотографии и публикации о нем в 
центральной печати.

- Это меняет дело! - заметил Самойленко и 
отправился к редактору журнала Ивану Петро-
вичу Шухову. Вернулся весьма скоро и обра-
довал приятной вестью - очерк запланирован в 
ноябрьский номер этого года. Самойленко по-
просил на время оставить ему «ермековскую» 
папочку.

Журнал вышел в срок, материал дали без со-
кращений (1973, № 11, с.92-98). Так я дебюти-

ровал в большой печати. Радовался и не знал, 
что над Шуховым гремел гром. На второй день 
после поступления журнала в продажу в ЦК 
республики поступил донос:

«Простор» печатает всякую заразу и бред. 
Дошло до того, что появился рассказ о сту-
денческих годах заклятого врага народа А.А. 
Ермекова».

Шухова пригласили в ЦК. Он прихватил и 
мою папку с документами, демонстрация кото-
рых сыграла положительную роль. Ивану Пе-
тровичу удалось отстоять авторитет журнала 
«Простор» и защитить публикацию.

Когда я несколькими днями позже снова наве-
дался в Алма-Ату, Самойленко позвал меня «на 
ковер» к Шухову. Так я впервые увидел знаме-
нитого писателя, сберег в памяти его слова:

- Пишите дальше. Я отстоял и Ермекова, и 
Вас. Правду замарывать не стоит. Все нужно 
показать так, как было.

Мой визит имел продолжение, стали загля-
дывать сотрудники, Иван Петрович пригласил 
всех за стол, впрочем, не прерывая своего рас-
сказа. Шухов недавно вернулся из поездки в 
Москву, где встречался с сестрой Есенина, и 
был весь переполнен впечатлениями.

И.П. Шухову удалось отстоять имя А.А. Ер-
мекова, позже подобное не получилось у Е.А. 
Купреевой, редактора моей первой книги «Кар-
каралинские узоры» (Алма-Ата, 1976, 104 с.) 
Имя Ермекова «по цензурным соображениям» 
исключили из текста, как, впрочем, и еще ряд 
фамилий. Очерк утратил стройность, приоб-
ретя, к сожалению, некоторые черты заметной 
безликости.

Потом пришел 2000 год. С сыном Магавьей 
Алимхановичем Ермековым мы в Караганде 
на свои средства без всякого согласования в 
типографии облстатуправления издали кни-
жечку «Алимхан Ермеков: страницы жизни». 
«Простор» к теме публикации снова обратился 
в первом номере за 2011 год.

Впоследствии редактору «Простора» я по-
святил зарисовку «Глазами Ивана Шухова» 
(«Рассвет», п. Токаревка Карагандинской обл., 
1984, 29 марта и 5 апреля), рассказав в ней о 
пребывании И.П. Шухова в Караганде и Те-
миртау.

Перебирая дела каркаралинских архивов, 
узнал, что полтора столетия назад среди ста-
ничников встречалась и фамилия Шуховых, 
возможно, родственников Ивана Петровича. 
Неслучайно на страницах «Горькой линии» 
писатель упоминает к. Каркаралинск со знаме-
нитым Чертовым озером.

Вот конкретный факт из архива. «Семипа-
латинские областные ведомости» (1888, № 2) 
сообщили, что 21 октября 1887 г. в Каркара-
линске скончалась Феврония, 45-ти лет, жена 
казака Павла Шухова. Каркаралинские Шухо-
вы - совсем еще не обжитый краеведами уго-
лок местной летописи.

Из далеких встреч: 
Алимхан Ермеков и Иван Шухов

АЛИМХАН АБЕУОВИЧ ЕРМЕКОВ. ИВАН ПЕТРОВИЧ ШУХОВ.

Юрий ПОПОВ, краевед 

Было самое начало 1973 года. Я прибыл из Караганды 
в Алма-Ату в командировку. После выполнения 
служебного задания, набравшись смелости, 
отправился в журнал «Простор». В портфеле лежал 
один из вариантов многократно переделываемого 
очерка «Последнее путешествие Григория Потанина».

Информацию о подозрительной 
квартире в центре города, где со-
бираются люди, употребляющие 
наркотики, полицейские получи-
ли в ходе оперативно-профилак-
тического мероприятия «Право-
порядок». На основе полученных 
данных была проведена опера-
ция, во время которой задержали 
двоих мужчин в возрасте 24 и 34 
лет и двух женщин в возрасте 23 и 
25 лет. У них изъяты целлофано-
вый пакет с веществом порошко-
образного вида и семь свертков 
с таким же веществом – предпо-
ложительно, это синтетический 

наркотик «скорость», сверток 
с 10 таблетками. Кроме того, в 
ходе обыска квартиры, в которой 
проживают задержанные, поли-
цейские обнаружили еще свертки 
с веществом порошкообразного 
вида, семь приспособлений для 
курения наркотиков. Назначены 
соответствующие экспертизы.

Возбуждено уголовное дело по 
статье 296 УК РК «Незаконное 
обращение с наркотическими 
средствами без цели сбыта». Ве-
дется расследование.

Соб. инф.
г. Жезказган

В областном центре на пересечении 15-й магистрали 
и улицы Попова произошло дорожно-транспортное 
происшествие с участием бензовоза. 

По информации пресс-службы 
департамента по ЧС Карагандин-
ской области, авария произошла 
в полдень 26 февраля. В депар-
таменте полиции уточнили, что, 
по предварительным данным, 
водитель автотопливозаправщи-
ка «КамАЗ» не справился с руле-
вым управлением, что и привело 
к опрокидыванию 20-тонного 
прицепа. 

- Факт зарегистрирован в 
полиции, и назначены соот-
ветствующие экспертизы, по 
результатам которых будет при-
нято процессуальное решение, 
- сообщили в ДП. 

Площадь разлива бензина со-
ставила 300 квадратных метров. 

Обошлось без жертв и постра-
давших. После того как полицей-
ские перекрыли участок, к рабо-
те приступили сотрудники ПЧ-9 
и ПЧ-11. Первым делом огнебор-
цы совместно с представителями 
ТОО «ГазОйлПром» подняли 
цистерну, после чего во избежа-
ние возгорания обработали до-
рожное полотно воздушно-ме-
ханической смесью или, проще 
говоря, пеной. На ликвидацию 
последствий ДТП ушел пример-
но час. 

Соб. инф.

Накрыли с поличным
Сотрудники отдела по противодействию 
наркопреступности УП г. Жезказгана пресекли 
деятельность наркопритона.

КРИМИНАЛ

ПРОИСШЕСТВИЯ

Бензинная река
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Одним из первых дань уважения 
«афганцам» воздал заместитель 
акима Караганды Нурлан Бикенов. 
По его словам, эти люди - целое 
поколение наших соотечествен-
ников. Ветераны с честью выпол-
нили свои воинские обязанности, 
и сейчас на них всегда можно по-
ложиться.

- С 1979-го по 1989 год свой ин-
тернациональный долг выполнили 
более двух тысяч жителей нашего 
региона, из них 89 погибли. Фами-
лии этих героев выбиты на мемо-
риальном памятнике в парке По-
беды. Сегодня в областном центре 
проживают 590 участников той 
войны, которые пользуются все-
ми положенными социальными 
льготами. Например, каждому из 
них на лицевой счет в преддверии 
памятной даты перечислено 150 
тысяч тенге, всего это составило 
порядка 95 млн тенге. Вчера аким 
города встречался с воинами-ин-
тернационалистами, обсудил ряд 
насущных проблем, которые ка-
саются и жилья, и образования, и, 
конечно, получения медицинской 
помощи, а также санаторно-ку-
рортного лечения. В этот день 
хочу поблагодарить всех «афган-

цев», особенно тех, кто активно 
участвует в общественной жизни 
города, - они проводят уроки му-
жества среди детей, концертные 
мероприятия и так далее, - отме-
тил заместитель акима.

В ходе митинга также выступил 
заместитель командующего вой-
сками регионального командова-
ния «Астана» полковник Даулет 
Кашкимбеков.

- Солдаты и офицеры, отслужив-
шие в Афганистане, стали элитой 
нашего общества. Они и сегодня с 
честью выполняют свой граждан-
ский долг, вносят свой вклад в раз-

витие Казахстана - ведут деятель-
ность по поддержке своих боевых 
товарищей, занимаются патриоти-
ческой работой и готовят молодое 
поколение защитников Отечества, 
- напомнил он.

В честь очередной годовщины 
вывода ОКСВА полковник Каш-
кимбеков вручил благодарствен-
ное письмо от министра обороны 
Руслана Жаксылыкова ветерану 
Вооруженных сил РК Амангельды 
Жантасову, который несколько лет 
служил в Афганистане в составе 
спецназа ГРУ.

Фото автора

ДАТЫ

Урок мужества - СОЛДАТЫ И ОФИЦЕРЫ, 
ОТСЛУЖИВШИЕ 
В АФГАНИСТАНЕ, СТАЛИ 
ЭЛИТОЙ НАШЕГО ОБЩЕСТВА.

Валентин КОНСТАНТИНОВ

На Олимпийских играх 
в Пекине 14 февраля у 
Казахстана выступали 
только фристайлистки - 
Жанбота Алдабергенова и 
Акмаржан Калмурзаева.

Итог этой встречи - 0:3. Карагандин-
цы уступили россиянам. «Чайка» уже 
в первом тайме выглядела намного 
предпочтительнее. А «оранжево-чер-
ные» показывали блеклую игру. Но 
собрались ко второму тайму. Правда, 
на исход встречи это не повлияло. 

Подопечным Магомеда Адиева 
предстоял еще ряд серьезных поедин-
ков. Очередными оппонентами стали 
игроки клуба-тезки из украинского 
Донецка. На последних минутах кара-
гандинцы уступили «Шахтеру» - 1:2. 
Единственный гол в составе команды 
провел Кирилл Маляров. Стоит отме-
тить, что последние 15 минут «горня-
ки» провели вдесятером. 

Следующую игру наша команда 
провела против ярославского «Шин-

ника». И здесь спортивная удача 
улыбнулась «оранжево-черным». 
Игра наладилась. «Шахтер» одержал 
победу со счетом 1:0. Единственный 
гол в этой встрече забил Тимур До-
смагамбетов.

Следующую игру «горняки» про-
ведут 19 февраля с московским 
«Спартаком». 23-го контрольным 
матчем с астраханским «Волга-
рем» команда областного центра 
завершит второй сбор и приступит 
к подготовке к чемпионату Казах-
стана. По словам главного тренера 
Магомеда Адиева, карагандинским 
футболистам предстоит работа над 
тактикой, игровыми взаимодействи-
ями, чтобы успешно выступать в 
дальнейшем.

Сымбат АКИМХАНОВА

В Казахстане прошел 
первый зимний 
веломарафон, 
посвященный 
150-летнему 
юбилею казахского 
просветителя и 
национального 
педагога Ахмета 
Байтурсынова, 
в котором 
карагандинец 
Ернат Мелсулы 
поставил рекорд по 
стране, покорив 150 
километров за 9 часов 
и 56 минут. 

Спортивное мероприятие 
состоялось в «Триатлон-пар-
ке» столицы в формате 
«solo», который означает, что 
в нем принимал участие все-
го один спортсмен. 

Ернат Мелсулы по про-
фессии преподаватель-пере-

водчик английского языка, 
журналист. Велоспортом за-
нимается на любительском 
уровне, что не мешает ему 
участвовать в веломарафо-

нах национального уровня 
вот уже семь лет. Один круг 
в парке составляет 3 кило-
метра. Для того чтобы пре-
одолеть запланированный 

рубеж, велосипедисту потре-
бовалось проехать 50 кругов. 

- Велопробег начался в 
9.30. Первые три часа я прое-
хал без остановок, после чего 
начал чувствовать сильную 
усталость. В самые трудные 
моменты смотрел на фото-
графию Ахмета Байтурсы-
нова у себя на футболке, это 
помогало мне вспомнить о 
цели и двигаться дальше, - 
рассказывает Ернат.

Первый перерыв был объ-
явлен через три часа после 
старта. За состоянием кара-
гандинца следили специали-
сты городского медицинско-
го центра «City». В летнее 
время велосипедист-люби-

тель покоряет до 25-30 ки-
лометров в час. Зимой, как 
правило, очень тяжело до-
биться такой скорости, ведь 
есть множество факторов, та-
ких как снегопад и льдистая 
поверхность, которые могут 
препятствовать марафону. 
Так, в зимнее время караган-
динец двигается со скоро-
стью 15 километров в час. 

- На велопробегах в летний 
период есть возможность вы-
ехать на специальные дороги, 
смотреть, как меняются мест-
ность, природа. В этот раз 
одной из трудностей стала не-
обходимость ехать на одном и 
том же месте. На улице было 
минус 22 градуса, но я не за-
мерз, так как люблю прогули-
ваться в морозную погоду. На 
этот раз было непросто раз-
вернуться на одном месте. В 
целом я занимаюсь велоспор-
том уже 7 лет. В последние 
три года - и в зимнее время, 
- поделился велосипедист. 

Велопробег вошел в Кни-
гу рекордов Казахстана как 
первый зимний веломара-
фон. Рекорд зафиксировал 
официальный представи-
тель издания Куандык Ку-
дайбергенов. 

Без финала

В квалификации в лыжной акробатике лучшим 
результатом Алдабергеновой стали 80.56 балла (это 
была ее первая попытка), но в финал она выйти не 
смогла, заняв седьмое место. Калмурзаева со второй 
попытки стала первой в квалификации с результатом 
98.68 балла, но в финале провалилась. В первой по-
пытке она упала и заняла последнее место - 52.36 
балла, во второй - вообще не смогла финишировать. 
Таким образом, она не вышла во второй финал, где 
будут разыграны медали.

В 11-й день Олимпийских игр в Пекине Казахстан 
был представлен в двух видах спорта. 15 февраля в 
лыжном двоеборье выступил Чингиз Ракпаров. В 
прыжках на лыжах с большого трамплина он занял 
38-е место, а в гонке преследования (10 км) по систе-
ме Гундерсена финишировал 43-м. Таким образом, 
наш единственный двоеборец Чингиз Ракпаров завер-
шил свое выступление на Олимпиаде. К сожалению, 
уже после трамплина у него было солидное отстава-
ние, поэтому и такое итоговое место после гонки пре-
следования. 

В лыжной акробатике квалификацию не прошел наш 
единственный представитель в этом виде программы 
Шерзод Хаширбаев. В первой попытке он показал 15-й 
результат, во второй - 18-й. Тем самым он не смог ото-
браться в финал (ТОП-12). В первой попытке Хаширба-
ев не упал, но сложность и чистота исполнения пока не 
сопоставимы с мировыми лидерами. Во второй квали-
фикации акробат допустил падение на приземлении, в 
итоге в зачет пошли баллы его первой попытки, которых 
оказалось недостаточно. На этом для Казахстана в Пе-
кине фристайл окончен.

Отметим, что для обоих спортсменов это первые зим-
ние Олимпийские игры в карьере.

ЗНАЙ НАШИХ!

Зимой самое время ЕРНАТ МЕЛСУЛЫ 
ЗАНИМАЕТСЯ НА 
ЛЮБИТЕЛЬСКОМ 
УРОВНЕ, ЧТО 
НЕ МЕШАЕТ ЕМУ 
УЧАСТВОВАТЬ 
В ВЕЛОМАРАФОНАХ 
НАЦИОНАЛЬНОГО 
УРОВНЯ ВОТ УЖЕ 
СЕМЬ ЛЕТ.

ФУТБОЛ

Игра наладилась
Валентин ШИПУНОВ

В рамках второго учебно-тренировочного сбора в Турции 
«Шахтер» провел контрольные матчи. Первым соперником 
«горняков» выступил российский клуб «Чайка» из села 
Песчанокопского Ростовской области, выступающий в первенстве 
Профессиональной футбольной лиги. 

Фархат КИНЖИТАЕВ

В парке Победы состоялся митинг, посвященный 33-й годовщине вывода ограниченного 
контингента советских войск из Афганистана. Почтить память погибших боевых товарищей 
пришли десятки карагандинцев.


